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Maldonado Gonelha, Jor- 
ge Campinos e João Soares 
entregaram ontem ao secretá- 
rio-geral do PS, Vitor Cons- 
tâncio, uma carta-aberta de 
contestação à liderança do 
Partido em reunião que de- 
morou apenas cinco minutos. 

A reunião destinou-se «a 
entregar ao secretário-geral a 
carta-aberta, em primeira 
mão, antes de ser posta em 
circulação no interior do par- 
tido», informou Maldonado 
Gonelha, que tem liderado a 
oposição interna à liderança 
de Vítor Constâncio. 

A carta-aberta será publi- 
cada no «Acção Socialista», 
com mais de centena e meia   

Carta-aberta 
de contestação 

entregue ontem 

ao líder socialista 
de assinaturas, disse Maldo- 
nado Gonelha que acrescen- 
tou que a carta ontem entre- 
gue a Vítor Constâncio era 
subscrita apenas por si pró- 
prio, por João Soares e por 
Jorge Campinos. 

Vítor Constâncio — disse 
Maldonado Gonelha — «re- 
cebeu amavelmente a carta» 
que não foi lida nem debatida 
no decorrer deste encontro. 

Maldonado Gonelha afir- 
mou que «a grande vitalidade 
do PS é esta tradição de plura- 
lismo» e acrescentou que 
«não há que confundir diver- 
gências de opinião política 
com animosidades pessoais».   

  

Carapau 
espanhol 
ameaça 
pescadores 
portugueses 

A Liga dos Pequenos Proprietários 

Associações Industrial 
e Comercial de Aveiro 
assinaram protocolo 
de cooperação 

A Associação Industrial do distrito de Aveiro — AIDA e a 
Associação Comercial de Aveiro — ACA, assinaram um protocolo 
de cooperação, com vista «à defesa dos seus associsdos e da 
região». 

O protocolo, com 5 cláusulas, propõe a realização de acções 
conjuntas de interesse para as duas partes, apoiar as iniciativas 
próprias e específicas de uma que possam interessar às outras, 
«designadamente colóquios, seminários e conferências». Através 
do protocolo propõem-se ainda as duas Associações trocar ex- 
periências no domínio da formação profissional. 

Para a presidente da AIDA, Helena Cerveira, este foi o pro- 
tocolo mais importante que a Associação Industrial assinou até hoje, 
«pois estamos num distrito que dentro de poucos anos será o 
primeiro do País em desenvolvimento económico». 

António Videira, presidente da ACA, disse na sua alocução que 
«não sendo este o primeiro protocolo de cooperação que assinamos, 
reveste-se no entanto de um valor incomensurável, por ser celebrado 
entre as duas mais importantes Associações sediadas em Aveiro, a 
AIDA, que por força dos seus estatutos e a ACA pela união a outras 
associações, abrangem todo o distrito». 

   
E RV EN 

no jardim da mansão onde existe actualmente um museu. 

Telefoto Reuter/Lusa — «Diário de Aveiro»   
    

  

NESTA EDIÇÃO 

Exportações portuguesas 

crescem mais do que as espanholas 

  

  Pescadores de Setúbal denunciou ontem a 

“importação desordenada» de carapau 

espanhol que é vendido «ilegalmente» fo- 

ra de lota impedindo a colocação do pes- 

cado português. o. 

Segundo a Liga, os seus 2.000 filiados 

poderão entrar em greve nos Portos de 

Setúbal, Sesimbra e Sines à semelhança 

do que já acontece desde dia 23 e até 

ontem em Peniche, paralisando cerca de 

300 embarcações. 
Uma fonte do Sindicato dos Pesca- 

dores de Setúbal disse que os pescadores 

«não são contra a importação do peixe», 

mas apenas contra a sua «importação 

errada dis CE a 

undo a Liga dos Pescadores, - 

xe ndo fora de lota não tem em geral 

condições de higiene e é alvo de espe- 

culação desenfreada por parte dos reta- 

lhistas, sendo vendido ao público a preços 

que atingem os 400 escudos o quilo, 

quando o carapau nacional é vendido em 

lota a preços inferiores a 50 escudos o     dE cmd = a a ' 

BERLIM — Um camião cheio de entulho da demolição da zona onde Rudoffo Hess passou 

o resto dos seus dias, sai da prisão de Spandau. Telefoto Reuter/Lusa — «Diário de Aveiro» 
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Centro de Formação 

Profissional de Águeda 
estará concluído em finais 

de Março 
EOBRHE LER NA PÁGINA 5     

Escândalo financeiro 

em Vale de Cambra: 

gestor cooperativo 

em desgraça 
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Termina hoje em Aveiro 

a I Reunião 

Luso-Espanhola 

de Ciência Cerâmica 
e do Vidro 
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Prof. Júlio Pedrosa 

novo vice-Reitor 

da Universidade de Aveiro 

  

  
  quilo. 
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Vou dizê-lo para que conste, Sem ofensa, 
mas com intenção. O lavrador será, porven- 
tura, o maior pocta de Portugal. Ao lado de 
Camões e de Fernando Pessoa. Ao lado tam- 
bém de tantos outros. Como ninguém, sabe 
guiar com sua mão de calos rijos o Sol e a 
chuva às raizes e aos frutos. Simplesmente, 
como quem leva uma laranja à boca. Mas, se 
ele é igual, é também bastante diferente. 
Como todos os poetas, vive dificilmente. 
Com amarguras de boca ressequida e min- 
guados escudos nos bolsos. Os outros fazem a 
poesia em casa, geram-na, ao longo das horas 
e dos dias, logo por debaixo dos cabelos. Ele, 
o poeta lavrador fá-la no contacto vivo com a 
terra, a semente, os frutos. No acender das 
manhãs. Ou no rumor do crespúsculo. Fá-la 
ainda deixando escoar, gota a gota e pelo 
gume da enxada, o sangue-suor com que 
amassa e fecunda a terra, muitas vezes, as 
próprias fragas. Para que da terra, mais ou 
menos torturada, brote, com luxúria desbor- 
dante ou humildade penugenta, afinal, o seu 
grande poema, que é o campo verde e prós- 
pero, a vide carregada de uvas, a árvore en- 
feitada de frutos e esplendorosa em sua ma- 
ternidade. Este é, efectivamente, o seu grande 
poema que, por vezes, os outros cantam sem 
saber quanto de suor e Sol e sal custou aquela 
criação. 

Como o lavrador é poeta, como os outros, 
sofre a indiferença da comunidade e leva, na 
maior parte, uma vida apertada e atribulada. 
Não ganha com a poesia que semeia, com a 
noesia que recolhe em seu celeiro. 

Mas não desiste, para mal dos seus peca- 
dos, de levar a cruz ao calvário. Isto é: a 
enxada ou a rabiça do arado à terra boa e gorda 
ou ao penhasco sáfaro e magro. Se o não 
fosse, já teria desistido da sua missão nobre. 

Tão nobre, útil e necessária, como a de 
pedreiro, trolha, carpinteiro, artífice de várias 
artes, advogado, jurista, mesmo político, ta- 

xista, empregado de escritório. comércio ou   

balcão. Poucos reparam nele e nas suas mãos 
calosas de levarem muito cuspo e poeira. 
humilde, apagado, encostado à sua sombra ou 
à solidão desamparada dos seus dias. Antes, 
às vezes, o exploram, rindo. Em face disso, 
geme, mas não berra. Rabuja, mas não sabe 
refilar. Se refila, não sabe levantar um es- 
tadulho. Reclama, mas não vai a Lisboa, À 
Assembleia da República, ao Rossio. Sofre 
calado o peso do seu analfabetismo, o peso da 
enxada, o rego e a ruga do suor. Não sabe 
libertar-se da canga quer herdou. Vê muito 
perto. não vai além da sua soleira. Isto é não 
sai do seu buraco. Que deveria ser uma preo- 
cupação. Os horizontes, que lhe deram, são 
estreitos. Mas o Governo e a nação têm que 
começar a olhar para o lavrador que, por sua 
vez, tem de começar a ser menos poeta e mais 
industrial de campos, sementes e frutos. Ou, 
se querem, mais comerciante. 

Efectivamente, é tempo de começar a re- 
parar menos na enxada e cavalgar mas é mais 
a máquina. Tem de deixar de ver a magra leira 
de manhã à noite, fazer contas, muitas, e ver 
claramente, que não dá. Só os grandes es- 
paços e as culturas adequadas ao terreno e ao 
tempo, ao nosso tempo, ao tempo da CEE, 
com novos métodos, podem rejuvenescer o 
nosso lavrador e fazê-lo forrar* dinheiro. 
Lucro a que tem direito. Que cada um tenha a 
sua horta, o seu bocado, o seu quintal, para o 
Governo e fartura da casa, estará muito cor- 
recto, é digno e justo. Mas, se todos, de mãos 
dadas, em compreensão, trabalho, esforço e 
sonho, se juntarem para formar esses grandes 
espaços e essas grandes empresas, isso será o 
ideal. Será mesmo o óptimo. Isso, contudo, 
exigirá muito sacrifício e mudança nos há- 
bitos herdados, a formação de novos agri- 
cultores, a eliminação radical do analfabe- 
tismo, a irradicação do atraso-com que vimos 
perseguindo a Europa. Mas valerá a pena. 
Para todos. Lavradores e Povo. E também 
isso exigirá mudança na mentalidade dos que 

vão ao mercado, à praça, pelos frutos da terra. 
Que os paguem pelo justo preço, de modo que 
a boca nunca lhes fique a saber a violência e 
abuso do sangue dos outros. 

O que. por vezes, se ouve — vou deixar 
as vinhas a paul, vou mas é arrancar é as 
minhas cepas, quem quiser beber um bom 
vinho que o faça, estou a fazer as vindimas 
e ainda não recebi da adega cooperativa o 
da vindima do ano passado (e da anterior, se 
calhar, acrescentamos nós) — são lamenta- 
ções que reflectem bem o desânimo do la- 
vrador, depois de todo o suor vertido. Suor 
mal pago por uns e espezinhado ainda, muitas 
vezes, pelo intermediário. Quem tem de pagar 
tudo, produtos químicos, mão-de-obra, vin- 
dima, se fizer as contas, no fim das colheitas, 
que é esta época, ainda por cima chuvosa e 
outoniça, vê que só trabalhou para aquecer o 
corpo, que não a alma. Só quem não faz 
contas à vida (à viola, dizem na aldeia) é 
capaz ainda de trabalhar da maneira que tra- 
balha. Por ser ainda poeta e louco talvez. 
Porque os que fazem contas, mudam de ares e 
tipo de vida. Ou, então, dão um salto por cima 
para uma agricultura moderna, adequada a 
cada caso de terreno ou área e época. Por 
exemplo, a vindima, este ano, é de mágoa e 
lamentação. À falta de braços, o lavrador teve 
de arrotar com mil e mais escudos por jorna. 
Não é que quem ganha assim essa jorna, não o 
merece. Merece-o com certeza. O lavrador é 
que não merece que o seu suor seja tão mal 
pago e entendido. Talvez. a vindima, por 
isso, seja cada vez mais um castigo e não seja 
uma canção, como antigamente, Porque, 
efectivamente, o que sobra de tudo isto, da 
poesia do lavrador e do seu abnegado e nunca 
bem pago esforço não é senão o rebusco de 
uma vindima. Não satisfaz a boca, nem alegra 
a mão. É um engano. 

Armor Pires Mota   
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Vindima e suor 
«Workshop» 
internacional 

na Universidade 

de Aveiro 
No Centro Integrado de Formacao 

de Professores da Universidade de 
Aveiro vai realizar-se, de 5 a 9 de Ou- 
tubro, uma «Workshop» internacional, 

visando o desenvolvimento do pes- 
soal docente. 

Tal acçao resulta dos contactos 
entabulados entre a UNESCO e o 
CIFOP da Universidade de Aveiro, e 
integra-se no programa de criaçao de 
uma rede europeia de instituições de 
Ensino Superior com o objectivo de 
desenvolver a formação de pessoal 

docente. 

Este programa, de colaboração 
conjunta entre universidades euro- 
pelas, pretende desenvolver a pratica 

da investigação, a constituição de um 
banco de dados, e desenvolvimento 
de estrategias de ensino/aprendiza- 
gem a nivel superior para os protis- 
sionais da educaçao. 

Em reunioes preparatorias ante- 
riormente realizadas na Checoslova- 
quia e na Holanda, participaram. para 
alem dos enviados da UNESCO, repre- 
sentantes da Albânia, Austria, Belgi- 
ca, Bulgaria, Checolováquia, Dinamar- 
ca, Espanha, Finlândia, França, Gra- 
-Bretanha, Holanda, Hungria, alia, 
Jugoslavia, Republica Democrarica 
Alema, Republica Federal Alema, 
Romenia, Suiça, Suecia e Turquia. Na 
proxima reuniao, a realizar em 
Portugal, estarao presentes, além dos 
representantes destes paises, envia- 
dos de redes semelhantes existentes 
na America Latina, Africa e Asia. 

  

Região de Turismo 

com novo 
presidente 

Um novo rosto, o de Maria de Lur- 
des de Jesus de Almeida Breu encon- 
tra-se, provisoriamente, a frente do 
destino na Regiao de Turismo da Rota 
da Luz. 

Tal mudança surgiu na sequencia 
do pedido de suspensao do mandato, 
requerido pelo presidente daquela 
Comissao Regional, eng. Adolfo da 
Cunha Nunes Roque, no decorrer da 
sua ultima reuniao. 

Adolto Cunha Roque, eleito em 
Fevereiro de 1986 para o referido car- 
go, fundamentou o seu pedido no 
facto da empresa de que e adminis- 
trador se encontrar num periodo de 
inesperada e acelarada evoluçao, o 
que, em seu entender, lhe retira dis- 
ponibilidade para responder as exi- 
gencias que o cargo requer. 

A assegurar provisoriamente a 
presidencia da Regiao de Turismo da 
Rota da Luz, e dando cumprimento 
aos estatutos proprias, encontra-se 
Maria de Lurdes de Jesus de Almeida 
Breu.   
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Termina hoje na Universidade de Aveiro 
I Reunião Luso-Espanhola 
de Ciência Cerâmica e do Vidro 

A 1 Reuniao Luso-Espanhola de 
Ciência Cerâmica e do Vidro, que 
desde a passada segunda-feira está a 
decorrer nas instalaçoes do Centro 
Integrado de Formação de Professo- 
res da Universidade de Aveiro, tem 
hoje o seu terminus. 

Os trabalhos, que se iniciam pelas 
9 horas, constam da apresentaçao de 
varias comunicações, designadamen- 
te, «Arcillas ceramicas de la isla de 
Tenerife», por Ana Maria Allosa More- 
no e F. Morales Poyato, respectiva- 
mente do Departamento de Materiais 
de Construção da Escola Universitaria 
de Arquitectura Tecnica, La Laguna, 
de Tenerife e do Instituto de Cerâmi- 
ca e Vidro, Arganda del Rey, de Ma- 
drid; «Mineralogia y propriedades ce- 
ramicas de las arcillas de foyes fer- 
raes (Castellon)», por T. Sanfeliu, C. 
de ta Fuente e |. Queralt, do Departa- 
mento de Cristalografia, Mineralogia e 
Depositos Minerais da Faculdade de 
Geologia da Universidade de Barcelo- 
na; «Obtencion de geles de AIZO3 de 
alta pureza para aplicaciones farma- 
cologicas y ceramicas |» por JC. 
Ares Rodriguez, D. Rodriguez Rodri- 
guez, Conde Pompido Touron e Gui- 
tian Rivera, do Departamento de Eda- 
fologia e Quimica Agricola de Univer- 
sidade de Santiago de Compostela,e 
Campillo Casais, do Instituto de Mine- 
rais de Sargadelos. 

Serao ainda analisados os temas 
«Efecto de los oxidos alcalinos sobre 
las propriedades mecanicas a alta 
temperatura de las bauxitas refracta- 
rias», por A. Cabarello e S. de Aza, do 

Instituto de Cerâmica e Vidro de Ar- 
ganda del Rei, Madrid; «Intluencia da 

temperatura nas propriedades de 
suspensoes argilosas. Considerações 
teoricas» e «PIF como tecnica de mol- 
daçao», respectivamente por M. Diz, 
do Departamento de Engenharia Ce- 
râmica e do Vidro da Universidade de   

Aveiro e por J. Fernandes e Pacheco 
da Silva, do Departamento de Tecno- 
logia de Materiais STM/LNETI, Lisboa. 

Depois de um almoço de encerra- 
mento, os participantes efectuam 
uma visita ao Museu e fabrica de por- 
celanas da Vista Alegre. 

Refira-se que a | Reuniao Luso-Es- 
panhola de Ciência Cerâmica e do 

Vidro foi arganizado pela Sociedade 
Portuguesa de Cerâmica e Vidro, em 
colaboração conjunta coma Universi- 
dade de Aveiro, a Seciedade Ciencia 
Basica de la Sociedad Espanhola de 
Ceramica y Vidrio, a Junta Nacional 
de Investigação Cientifica e Tecno- 
logia e da Câmara Municipal de 
Aveiro. 

  

Rádio Regional de Aveiro 
comemora um ano de emissões 
regulares 

No proximo dia 1 de Outubro a 
Radio Regional de Aveiro comemora 
o primeiro aniversario do Inicio de 
transmissoes regulares, assinalando 
a efeméride com a realizaçao de um 
Concerto de Jazz. 

Com efeito, e após um curto pe- 
rodo de indole experimental, a RRA 

arrancou com um total de 30 horas 
de programaçao semanal, numero 
que, ja em Março deste ano, ascen- 
deu as 76 horas e, a partir de Junho, 
atingiu o numero de 125 horas sema- 
nais, que correspondem a 18 horas 
de programaçao diaria, onde a musi- 
ca merece especial atençao. nao sen- 
do, todavia, e de modo algum; menos- 
prezada a componente informativa e 
cultural. 

Na Radio Regional de Aveiro, que 
se pretende uma voz viva da regiao 
de Aveiro e suas gentes, estao pre- 
sentemente envolvidos 150 colabora- 
dores regulares, responsaveis pela 
preparação e realizaçao dos mais de 
50 programas que semanalmente vao 
para o ar. 

O espectáculo realiza-se no Con- 
servatorio de Musica de Aveiro, com   

micio as 20 horas, é conta, ainda, 

com a actuaçao, a partir das 21.15 
horas dos músicos Carlos Alberto, ao 
piano. e Paulo Gomes, em contra- 
baixo. 

Para alem do concerto, a Radio 
Regional de Aveiro ira comemorar 
este seu primeiro aniversario de 
transmissoes regulares, com a reali- 
zação de alterações no sistema de 
antenas emissoras, visando, com. tal 
empreendimento, alargar e melhorar 
as condiçoes de recepção das suas 
emissoes. 

NECROLOGIA 

MARIA SEIÇA TELES 

Faleceu na sua residencia em 
llhavo, no passado dia 28, Maria 

Seiça Teles, de 54 anos. 
A extinta era viuva, e mae de 

Joao Carlos Teles Ferreira. 
O funeral realizou-se ontem, da 

Casa Mortuaria da Igreja Matriz de 
Hhavo para o cemiterio local. 

Tratou a Agência Ilhavense.
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«O problema da Ria de Aveiro 
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AVEIRO 

  

é dos mais dramáticos 
do Litoral português» 

— referiu Macário Correia na sua visita a Aveiro O Secretario de Estado do Am- 
biente e Recursos Naturais, Macario 
Correia, deslocou-se a Aveiro, onde 
se inteirou dos principais problemas 

relacionados com o ambiente, na re- 
giao. 

Macario Correia recebeu e ouviu 

diversas entidades do distrito de 
Aveiro, nomeadamente as Câmaras 
Municipais de Aveiro, Agueda, Oli- 
veira do Bairro, Albergaria-a-Velha, 

llhavo, Estarreja, Ovar e Santa Maria 
da Feira, representadas pelos respec- 
tivos Presidentes, e que relataram os 
seus principais problemas, todos re- 
tacionados essencialmente com a 
poluiçao dos cursos de agua, que 
atravessam os diversos concelhos, e 
que constituem ou vêm a constituir a 
Ria de Aveiro; o abastecimento de 
agua, sendo o nosso distrito conside- 
rado o ultimo neste sector e o penul- 
timo em saneamento básico. 

A Camara de-Agueda debruçou-se 
sobre a poluição, que cerca de 600 
empresas industriais, despejam no 
Rio Agueda, focou tambem o pro- 
blema da zona florestal, dos incên- 
dios e os reflexos que a falta de arvo- 
res vai trazer na erosao dos terrenos 
e da necessidade de se construirem 
albufeiras para recolher aguas para 
regadios. 

O Presidente da Câmara de Ague- 
da reteriu-se também à necessidade 
de reestruturar o Gabinete do Baixo 
Vouga. 

O municipio de Oliveira do Bairro 
tambem nao deixou de se referir à 
necessidade de uma melhor actuaçao 
  

RONDA CITADINA 

Movimento na Lota 

de Aveiro 

Um barco de licenças marro- 
quinas, o «RIA DE AVEIRO», des- 
carregou ontem na lota de Aveiro 
17.206 quilos de pescado, no valor 
de 2.641.848 escudos. Por sua vez, 
dois barcos de arrasto costeiro 
descarregaram 2.075 quilos de 
peixe, que foram transaccionados 
por 678.420 escudos. Entraram 
ainda duas motoras, uma com 4,5 
quilos de pescado, no valor de 

4.005 escudos, e outra com 17 
cabazes de sardinha, que rende- 
ram 28.450 escudos. Quanto à 
pesca artesanal local, consegui- 
ram-se 321 quilos de pescado, no 

valor de 250.235 escudos. 

Movimento no Porto 

de Aveiro 

O porto de Aveiro registou um 
consideravel movimento durante o 

dia de ontem. At deram entrada os 
navios «MULTITANK FRISIA», O tur- 
co «DENIZAM |», O ingles «LADY 
ANGELA» e o alemao «SINBRES». 

Por outro lado, sairam do- mes- 
mo porto o «LUSOTAGUS», de na- 
cionalidade panamiana, o dina- 
marquês «INGA TOLHSTRUP», o 
alemao «BARRACUDA», o espa- 
nhol «SULFURICO», e o «KAPU 
FRIO», das Bahamas. 

Acidentes de viação 
Durante o periodo de tempo 

compreendido entre as 12 horas 

do dia 28 e as 12 horas de ontem, 

a PSP de Aveiro registou dois aci- 
dentes de viaçao sobre o espaço 

em que exerce a sua actividade. 
Os acidentes deram origem a dois 
teridos ligeiros.     

do Gabinete do Baixo Vouga, alias 
tema referido por todos, e deixou 
tambem no ar a necessidade da 
criaçao de uma linha de credito boni- 
ficado, para que os municipios pos- 
sam investir em melhoramentos. 

A Câmara de Ovar pos em relevo a 
poluição da Barrinha de Esmoriz, que 
toi classificada como uma «Ria em 
miniatura», o abastecimento de agua, 
bastante deficitário naquele con- 
celho, «Que ja investiu cerca de 300 
mil contos em 7 anos e ainda nao viu 
um tostao do governo», salientando 
que apenas a cidade e duas das fre- 
guesias do concelho sao conventen- 
temente abastecidas, a extensao das 
redes de saneamento e os lixos 
ingustriais foram tambem referidos 
pelo Presidente daquele municipio 
em relaçao a aAlbergaria-a-Velha, o 
abastecimento de agua foi tônica 
dominante, pois apenas 35% do con- 
celho se encontra devidamente abas- 
tecido. O presidente daquele municir- 
pro nao deixou também de talar na 
poluição dos cursos de agua, salien- 
tando a necessidade de se dar cum- 
primento à Lei de Bases do Ambiente. 

Relativamente ao municipio de 
Aveiro, representado pelo vereador 
do pelouro da cultura, foi salientada a 
importância do tratamento das aguas 
da Ria, que foi considerada como fac- 
tor primordial de desenvolvimento 
turistico, o desassoreamento dos 
canais, o abastecimento de agua e o 
saneamento. O mau estado das sali- 
nas, a falta de condições para a pisci- 
cultura, assim como os acessos ro- 
doviario e terroviario ao Porto Comer- 
cial, e o seu papel na degradaçao do 
  

Pela PSP 

AVEIRO: 
CHEQUE SEM COBERTURA 

Manuel Antônio Soares, resi- 
dente em Aveiro, queixou-se na 
PSP contra dois individuos que 
identificou, por lhe terem passado 
um cheque sem cobertura. O valor 
deste cifrava-se em 27.141 escu- 
dos. 

ATEARAM FOGO A UNS PAPÉIS 

Manuel Augusto Quaresma da 
Rocha, residente em Esgueira 
(Aveiro), queixou-se na PSP con- 
tra dois individuos que indicou, 
por estes terem ateado fogo a uns 
papeis de sua propriedade. Se- 
gundo Manuel da Rocha, os 
papeis queimados valiam 30 con- 
tos. 

MENOR FURTOU DINHEIRO 
DE ESTABELECIMENTO 

COMERCIAL 
Leonel Alberto Duarte Balseiro, 

proprietário da sapataria  «Bal- 
seiro», sita na rua Jose Luciano de 
Castro nesta cidade, apresentou 
queixa na PSP contra um menor 
que identificou. A queixa deveu-se 
ao facto deste ter entrado no seu 
estabelecimento comercial e turta- 
do a quantia de 28.500 escudos. 

PELA POLÍCIA JUDICIÁRIA 

A Policia Judiciaria de Aveiro 
tomou conta de mais um furto em 
residência. 

Desta vez a residencia assalta- 
da situa-se em Esgueira (Aveiro). 
O turto foi efectuado «por coisa 
acessivel» a hora nao  deter- 
minada. 

Do interior da residência desa- 
pareceram varios objectos em 
ouro, avaliados em 49.000 escu- 
dos.     

ambiente foram ainda preocupações 

apresentadas ao Secretario de Esta- 
do, nao so pela Câmara de Aveiro, 

mas tambem pelas outras. 
Estarreja, considerado o concelho 

mais poludo e poluente da regiao 
focou igualmente os problemas de 
poluição, salientando a necessidade 
de um trabalho conjunto com a Uni- 
versidade de Aveiro, e da necessi- 
dade de um estudo dos melhores lo- 
cais para depositar as lamas polui- 
das, extraidas da Ria. 

A Câmara de lIlhavo, unica que nao 
tem problemas, por enquanto, de 

abastecimento de agua, pois ha 45 
anos que fornece agua a Aveiro, sa- 
lientou no entanto a necessidade 
urgente da captação de agua no Car- 
voeiro, que vem resolver OS princi- 
pais problemas dos concelhos pre- 
sentes, facto que tambem nao deixou 

de ser referido por todos os outros. 
O ultimo municipio a expor os 

seus problemas foi Santa Maria da 
Feira, considerado o de pior con 
diçoes de infra-estruturas, pois 
apenas 6,7% da populaçao tem agua 
e apenas 2,6% tem esgotos. O Presi- 
dente referiu-se também ao protocolo 
que aquele municipio assinou com 
as Camaras de Gaia e S. Joao da Ma- 
deira, contrato que vai servir cerca de 
400 mil habitantes, o que atinge um 

investimento de cerca de 700 mil con- 
tos, transportando água do Douro 
para aqueles concelhos. 

O Secretário de Estado do Am- 
biente justificou à sua visita a Aveiro, 
com a nova filosofia do seu 
ministerio, de encontrar nos locais 

proprios as pistas para a resoluçvo 
dos respectivos problemas, salien- 
tando a necessidade de as acções se 

  

Torreira 

Furtado mais um motor 

de barco 
Na noite de 27 para 28, foi fur- 

tado mais um motor de um barco 
de recreio, na Torreira. 

O motor, com 35 cavalos. per- 
tencia a Henrique  Barroqueiro, 
residente no lugar do  Riídeiro 
(Murtosa). 

Na altura em que foi furtado, o 
referido motor encontrava-se no 

barco «BADEN POWEL». Este foi o 
barco que durante a epoca bal- 
near prestou apoio aos banhistas 
da Ria (Torreira) e aos escuteiros 

da Murtosa, dos quais Henrique 
Barroqueiro e chefe. 

3 
desenvolverem conjuntamente com 
os industriais, as autarquias e os 
tecnicos universitários. E tambem in- 
tensao deste ministerio a criaçao de 
um gabinete «muito especifico» para 
a resolução dos problemas concretos 
do distrito de Aveiro, relacionados 
com o ambiente. Este gabinete, se- 
gundo referiu Macário Correia, sera 
chefiado por uma pessoa ligada à 
Universidade de Aveiro e que esteja 
directamente relacionada com os 
problemas do ambiente. 

O distrito de Aveiro toi conside 
rado pelo Secretário de Estado como 
um dos de maior desenvolvimento 
economico do pais, «sendo o pro- 
blema da Ria um dos mais dramaticos 
do litoral português. E no entanto o 
mais forte exemplo para os agentes 
economicos do pais». 

Em relaçao ao lançamento de uma 
linha de credito bonificado para as 
autarquias diria Macario Correia que 
«e um assunto delicado que pode no 
entanto vir a ser estudado». 

Falando da captação de agua do 
Carvoeiro, esta em vista uma reuniao. 
para hoje, para acerto de pormeno- 
res, estando ja em fase avançada, e 
apenas dependente de um despacho 
do Ministerio das Finanças. 

Quanto aos acessos ao porto 
comercial, e em resposta a boatos de 
que estariam parados, disse o Secre- 
tario de Estado que o processo esta 
apenas dependente de uma reuniao 
que se tara em breve. 

Foram ainda ouvidos pelo Secre: 
tario de Estados as entidades res 
ponsaveis pela Ria de Aveiro, nomea 
damente o Presidente da JAPA 
Ulisse Pereira, o Comandante da Ca 
pitânia do Porto de Aveiro, Pessoa 
Brandao e a Presidente da AIDA. 
Helena Cerveira, assim com o Direc- 
tor Regional da Beira Litoral, Eng. 
Carlos Maia, o Reitor da Universidade 
de Aveiro, Renato Araújo, e os res- 
ponsaveis pelo Departamento do 
Ambiente Drs. Aristides Hall e CArios 
Borrego, que puseram em evidência 
o papel da Universidade no desenvo- 
Ivimento economico, social e cultural 
da regiao. 

Será já na proxima semana que se 
constituira o gabinete de trabalhp 
para a resolução dos problemas da 
Ria. Resta aguardar os resultados. 
Sera desta vez que os nossos gover- 
nantes se vao começar a dedicar a 
regiao de Aveiro, ou irá cair mais uma 
vez no esquecimento? 

  

Incêndio deflagrou 
numa oficina 

Ontem, cerca das 15.45 horas, 
deflagrou um incendio numa oftici- 
na, na Quinta do Simao. 

O incêndio provocou a des- 
truiçao de um veiculo automovel. 
marca BMW, pertencente ao sr. 
Paiva, da Escola de Conduçao 
Santa Joana, assim como de toda 
a instalaçao electrica da oficina. 

No combate ao sinistro estive- 
ram os Bombeiros Novos e Velhos 
desta cidade.     

  

CARAPE 
CONSTRUÇÕES. LDA 

Mais 30 Novos Apartamentos, de 

qualidade, no Bairro do Liceu. 

  

10% de entrada — 90% no acto da 
escritura. 
  

  

os compradores. 

Av. Dr. Lourenco Peixinho n.º 174 e 3800 AVEIRO 
Tels. 20641/20590   

Beneficie também do sorteio de. 

um AUTOMÓVEL a efectuar entre 

  
  

APARTAMENTOS 
BAIRRO DO LICEU 

QUALIDADE 

T1, T2, T3, T4 DUPLEX 
COM OU SEM GARAGEM 

— 30% DE ENTRADA 
— RESTANTE NA ESCRITURA 

º 

fas 
HH]   WNÉÉ MEDITERRA 

Av. Dr. Lourenço Peixinho, 177-À 
Telet.29491 C.P.3800 AVEIRO 
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VEIRO 

Rota da Luz fez balanço 

de actividades 
  

A Comissao Regional de Turismo 
Rota da Luz tez recentemente um ba- 

lanço das actividades que desenvol- 
veu desde o passado mes de Abril. 

Entre as diversas iniciativas da 
Rota da Luz, será de destacar a cria- 

cao de novos postos de turismo na 

regiao de Aveiro. Efectivamente, em 

colaboração com as 
Câmaras Muncipais, toram 

postos em Castelo de Paiva, 
Estarreja e Ilhavo. 

A animaçao de toda à regiao tam- 
bem foi uma preocupacao da Comis- 

sao de Turismo. Em colaboracao com 
as Camaras Municipais, organizou ela 

propria algumas exposiçoes em di- 

versos concelhos da regiao. Em Avei- 
ro organizou uma exposiçao de ambi- 
to regional, exposiçao essa em que 
foram seleccionados tres trabalhos 
para enviar para a Belgica. 

Além disso, patrocinou outras ini- 
ciativas, nomeadamente espectaculos 
folcioricos, culturais e desportivos 
considerados de interesse, seguindo 
um determinado critério na atribuição 
dos mesmos. De acordo com esse 
criterio, a Rota da Luz subsidia gran- 
des acontecimentos de projeccao 

respectivas 
abertos 

Arouca, 

nacional e internacional, assim como 
outras iniciativas que contribuam 

para a animacao dos turistas que visi- 
tam a regiao, em funçao de «pla- 

tonds» fixados para cada concelho. 
A Rota da Luz, por outro lado, 

apoiou a vinda de varios jornalistas a 

regiao. De referir que foi a Rota da 
Luz que, em colaboraçao com a Di- 

reccao Geral de Turismo. propos e 
organizou a visita de quatro dezenas 

de jornalistas estrangeiros, visita es- 
sa cujo principal ponto de interesse 
foram as famosas Festas de S. Paio 

da Torreira. 

Paralelamente, a Rota da Luz cola- 
borou com outras Regioes de Turis- 
mo da Costa da Prata no intercambio 

de visitas educacionais do pessoal da 
recepçao a cada Regiao. 

A realização de um titlme sobre 

moliceiros para a BBC foi outra das 
iniciativas que mereceu a colabora- 
cao da Rota da Luz. 

Esta Regiao de Turismo esteve 

tambem presente em algumas Feiras 

de Turismo com «workshops». De sa- 

lientar a participação na RODATUR, 
em Barcelona. Nesta mesma cidade e 

em Valência teve os seus «work- 

shops». Participou ainda na Missao 
Costa da Prata com um «workshop» 

na Figueira da Foz, com um grupo de 
agentes de viagens franceses. 

Tambem desde Abril se procura 
desenvolver toda uma actividade pro- 

mocional, indispensavel. Ate ao 
momento, foram editados um folheto 

promocional generico, guias de hote-” 
laria é de animaçao e pastas. 

O enquadramento legal das Regi- 
oes de Turismo tambem preocupou a 

Rota da Luz. Nesta ordem de ideias, 
apresentou um estudo reflexao sobre 

o assunto, numa reuniao de executi- 
vos das Regiões de Turismo. 

Entretanto, tentaram-se procurar 
meios para responder a uma preocu- 

pacao que afecta toda a regiao: a for- 
macao profissional no campo da in- 
dustria hoteleira e similares. Em re- 
sultado dos esforcos desenvolvidos 
ao longo destes meses, a Regiao de 
Turismo Rota da Luz vai finalmente, 
em colaboraçao com o Instituto Na- 
cional de Formaçao Turistica, levar a 
efeito varios cursos de formaçao pro- 
fissional nas áreas referidas. Tais cur- 
sos iniciar-se-ao em Outubro proximo 
e terao à duraçao de seis meses. 

  

Prof. Júlio Pedrosa novo vice-Reitor 

da Universidade de Aveiro 
O Prof. Julio Pedrosa da Luz de 

Jesus tomou posse do cargo de Vi- 
ce-Reitor da Universidade de Aveiro, 
em cerimonia realizada ontem nas 
instalaçoes da Reitoria. 

A tomada de posse apenas se ve- 
rificou agora apesar da indigitaçao 
para o cargo, feita pelo actual Reitor, 
Prof. Renato Araujo, ter ocorrido ha ja 
alguns meses, devido ao facto de, 
nessa altura, O Prof. Júlio Pedrosa se 
encontrar ausente. 

Natural de Cadima, concelho de 
Cantanhede, Julio Pedrosa é licencia- 
do em Ciências Fisico-Quimicas e em 
Quimica pela Universidade de Coim- 
bra, tendo, posteriormente, concluido 

a sua tese de doutoramento, em Qui- 
mica Inorganica, na Universidade de 

Carditf, que lhe atribuiu, em Julho de 

1987 o grau de 'Philosophiae Doctor 
Iniciou a sua carreira como assis- 

tente na Faculdade de Ciências e Tec- 
nologia da Universidade de Coimbra, 

vindo, posteriormente, a ocupar iden- 

tico lugar na Universidade de Aveiro, 
tomando sucessivamente posse dos 
lugares de Protessor Auxiliar e Pro- 
fessor Associado. 

Foi presidente do Conselho Direc- 
tivo Provisorio do Departamento de 
Quimica da Universidade de Aveiro 
sendo membro do Conselho Directivo 
desde Janeiro de 1979 e vogal da 
Comissao Coordenadora para a Insta- 
lacao do Centro Integrado de Forma- 
Gao de Professores. 

Durante a sua carreira de investi- 
gador e docente foi bolseiro da Fun- 
daçao Calouste Gulbenkien, do Insti- 
tuto de Alta Cultura, e do Instituto 
Nacional de Investigação Cientifica. 

Foi ainda contemplado, em, 1985, 
com uma bolsa da NATO, com a dura- 
cao de 6 anos, para desenvolver, em 

colaboraçao com o Prot Gillard e 
Doutor Williams, do University Colleg 
de Cardiff e o Prof. Gil, do Departa- 
mento de Quimica da Universidade de 
Aveiro, um projecto intitulado «Spe- 
cies and photochemical reactions in 
novel systems containing molybden- 
um and tungsten». 

Desenvolveu. tambem, varios tra- 

balhos, no ambito de um contracto 
de investigação com a JNICT; e ac- 
tualmente beneficiario do apoio do 
British Council num programa de in- 

vestigaçao de colaboraçao com o dr. 

O'Brien. do Queen Mary Colleg da 
Universidade de Londres e e co-res- 
ponsavel por um contracto de inves- 

tigaçao e desenvolvimento estabele- 

cido com a Portucel. 

O Prot Júlio Pedrosa tem partici- 
pado em inumeras reunioes de carac- 
ter cientifico, realizadas quer a nivel 

nacional, quer internacional e e autor 
ou co-autor de mais de uma vintena 
de trabalhos científicos especializa- 
dos e tem proferido varias conferen- 
cias em diversas escolas, nomeada- 
mente na Faculdade de Ciências e 
Tecnotogia da Universidade de Coim- 
bra, no Complexo | do Instituto Supe- 
rior Técnico, na Faculdade de Cién- 
cias da Universidade de Porto, e parti- 

cipado em diversas acçoes de Forma- 

cao de Portessores dos ensinos Pre- 

paratorio e Secundario. 
Com a tomada de posse do Prof. 

Julio Pedrosa no cargo de Vice-reitor, 
ticou tormalmente completo o corpus 
ua Reitoria da Universidade de Aveiro. 

Para alem do Vice-Reitor, tomaram 
ontem posse, na Reitoria da Universi- 

aan a e pi 

30.º Extracção Popular 
LISTA DOS PRÉMIOS 

1.º Prémio — 401.046 — 1.000 contos. 
2.º Prémio — 264.191 — 250 contos. 

(Vendido pela Casa da Sorte). 
3.º Prémio — 208.999 — 150 contos. 
4.º Prémio — 488.791 — 100 contos. 

(Vendido pela Casa da Sorte). 

Prémios de 50.000800 — A todos os 
números terminados em 046. 

Prémios de 10.000$00 — A todos os 
números terminados em 191. 

Prémios de 2.500800 — A todos os 
números terminados em 999. 

Prémios de 1.000$00 — A todos os 
números terminados em 791. 

Prémios de 400$00 — A todos os nú- 
meros terminados em 00, 26, 28 e 98. 

dade de Aveiro, outros elementos in- 
tegrantes do todo da vida academica. 

Assim, Jorge Carvalho Alves to- 
mou posse do cargo. de Professor 
Catedratico e foram, tambem empos- 
sados, no cargo de assistentes alem 

do quadro, alguns licenciados que 
exerciam funçoes como assitentes 
estagiarios, são eles: Marlene Maria 
Fraga aa Costa, Domingos Pereira 
Cardoso, Manuel Arlindo Amador de 
Matos, Pedro Manuel Rocha Vilarinho 
e Maria do Rosario Mascarenhas de 
Almeida Azevedo. 

Como monitores tomaram posse 

Maria Angela Sousa Dias da Cunha, 
Adelaide de Fatima Batista Valente e 
Maria de Fatima Cerqueira.   
  

  

E.P. DE OLIVEIRA DO BAIRRO: 
VAGAS EM CONCURSO 

Na Escola Preparatoria de Oli- 
veira do Bairro encontra-se aberto 

concurso para preenchimento de 
dois horarios de 12 horas, para as 
disciplinas de Trabalhos Manuais 
Masculino e de Educaçao Fisica. 

Os interessados podem con- 
correr ate ao proximo dia dois de 

Outubro. 

HORÁRIOS EM CONCURSO 
NA E.S. DE ESGUEIRA 

Na Escola Secundaria de Es- 
gueira encontra-se aberto concur- 
so para preenchimento das se 

guintes vagas: 
12.0 A - um horario de 12 

horas 

- 12.0 B - dois horarios de 24 

horas 
- 120 E - um horário de 24 

horas. 
Os interessados devem  diri- 

gir-se ao Conselho Directivo da 
Escola Secundaria de Esgueira, 
ate ao próximo dia seis de Outu- 
bro.       
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Escândalo financeiro 

Gestor 
cooperativo 
em desgraça     

        
A Caixa de Crédito Agrícola de Vale 

de Cambra foi vítima de um buraco de um 
milhão de contos, devido à incúria do 
respectivo gestor, António Corredoura. 

O escândalo financeiro local, que tem sido o 
fulcro das conversas das últimas semanas, já deu 
azo a um inquérito dos Serviços de Inspecção do 
Banco de Portugal, que, dadas as irregularidades 
encontradas, mandou proceder a uma alargada 
sindicância através das estruturas da Caixa 
Agricola Central de Lisboa. 

Ao gestor cooperativo António Corredoura, 
conjuntamente com o dr. Diogo Sebastiana, da 
Caixa Agrícola de Monchique (Algarve), tem 
sido atribuída a intensa dinamização associativa 
do crédito agrícola do distrito de Aveiro, indi- 
víduos que cimentaram entre si uma aparente 

* amizade recentemente convertida na efectivação 
de sociedades agrícolas privadas para a explo- 
ração de lacticínios da Serra da Estrela e de agro- 
-pecuária na zona da Reforma Agrária. 

António Corredoura, ex-vereador da'Câmara 
Municipal de Vale de Cambra, no triénio de 
1983/85, mas que por sindicância do Ministério da 
Administração Interna foi-lhe proposta a sus- 
pensão do mandato por práticas de graves irre- 
gularidades autárquicas, pessoa de origem e cul- 
tura modestas, é sócio-administrador e director 
de «O Jornal de Cambra», órgão que tem vin- 
culado, nos últimos anos, os maiores encómios à 
sua gestão cooperativa, ao ponto de considerar à 
Caixa local como um milagre do cooperativismo 
de crédito! Mais concretamente, com um certo 
despudor, diga-se, considerou o mesmo quin- 
zenário regional, que António Corredoura era um 
«cooperativista activo e prático entre a nova 
geração de intelectuais portugueses, Prof. Dr. 
Ferreira da Costa, Prof. Dr. Pereira Neto, Prof. 
Dr. Carvalho Cardoso», etc.! 

Não obstante a sistemática publicidade à sua 
actuação na Caixa de Crédito Agrícola Mútuo de 
Vale de Cambra, os mais humildes agricultores 
do concelho murmuravam há algum tempo que à 
instituição só servia interesses de grandes pro- 
prietários de zonas urbanizáveis que acumulavam 
rendosas profissões liberais, c promovia restrito 
número de amigos. O Relatório e Contas da Ge- 
rência de 1984 referia que para um montante de 
empréstimos da ordem dos 355 mil contos/ano O 
lucro da Caixa não ultrapassou os 450 contos, que 
à primeira vista contradiz tão sábia administração 
publicitada. Em 1983 a instituição tinha arrolado 
665 sócios, num cadastro predial no valor de 450 
mil contos, que, em última análise, responderão 
pelos créditos mal parados. 

O diário portuense «Jornal de Notícias», nas 
suas edições de 20 e 21 do mês corrente, con- 
cedeu ao assunto larga e circunstanciada repor- 

tagem sob o título «O Caso do Banqueiro do 
Povo». citando alguns dos buracos mais rele- 
vantes, cujos beneficiados pertencem ao mesmo 
quadrante político de António Corredoura, mas 
prometeu, para breve. mais detalhes sensacio- 
nais 

António Corredoura, a quem foi instaurado 
um processo disciplinar e suspensão da activi- 
dade pela actual Direcção da Caixa de Crédito. 
segundo o mesmo «Jornal de Notícias» tantas 
vezes ludibriada para cobertura das suas ilega- 
lidades, não deixa de ser actualmente um homem 
de grandes haveres, com interesses empresariais 
diversificados, quer no Turismo e Seguros, quer 
no ramo de pneus, a par das explorações agrícolas 
em parceria com o referido dr. Diogo Sebastiana. 
do Algarve, que passa por ser seu superior hie- 
rárquico, ausente de momento no Brasil em via- 
gem de estudo, mas que, segundo expressou, 
receia que a canalha sua inimiga pretenda en- 
volvêlo neste escândalo financeiro aveirense. 
zuja extensão está a ser averiguada no mais ri- 

goroso sigilo. António Mesquita 

N.R. — Segundo o nosso Jornal apurou o referido gestor 
cooperativo foi detido na passada sexta-feira. encontrando- 
-se a aguardar o resultado do inquérito na prisão de 
Custólas. uma vez que lhe não foi admitida caução. 
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GUEDA-ÍLHAVO 

  

Centro de Formação Profissional 
de Agueda 
estará concluído 
em finais de Mar 

  

  

— Centro de Emprego 
entra em funcionamento na mesma altura 
  

  

A regiao de Agueda vai passar a 
contar, em finais do primeiro trimes- 

tre do proximo ano, com duas estru- 
turas de grande relevancia, estruturas 

essas essencialmente viradas para o 
mais forte sector de actividade exis- 
tente, a industria. Falamos do Centro 
de Formação Profissional, actualmen- 
te em fase de construçao na Alagoa, 
e do Centro de Emprego, que para 
alem do concelho de Agueda cobrira 
ainda os concelhos de Sever do Vou- 
ga, Albergaria-a-Velha, Anadia e Oli- 
veira do Bairro. 

O Instituto de Emprego e Forma- 
cao Profissional, IEFP, entidade que 
vem colaborando estreitamente com 
a Associação Industrial de Agueda, 
apresentóu recentemente estes dois 
empreendimentos aos agentes eco- 
nomicos aguedenses. 

UM CENTRO DE FORMAÇÃO 
PERSPECTIVADO PARA O FUTURO 

No ambito desta jornada de apre- 
sentaçao dos dois empreendimentos, 
realizou-se uma visita as obras do 
Centro de Formação Profissional, 
sendo de registar as presenças, entre 
outras individualidades, dos Presi- 
dentes da Câmara Municipal e da AIA 
e de altos responsaveis da Direcçao 
Regional do Centro do IEFP, nomea- 
damente, o seu Director-Geral, Arme- 
nio Bernardes, os sub-delegados para 
a formaçao profissional e para o 
emprego, respectivamente, Joao Me- 
xia e Queiro de Lima, e, ainda, o Di- 
rector do Centro de Emprego de Aver- 
ro, Acacio Conde. 

Numa das salas do edificio, foram 
fornecidos aos presentes alguns da- 
dos sobre a obra, tendo sido anun- 
ciado que a sua conclusao tera lugar 
em finais do primeiro trimestre de 
1988. Lembramos que a conclusao 
dos trabalhos estava prevista para o 
proximo mes de Dezembro, porem, 
como afirmou um dos técnicos do 
IEFP, a mudança do local de implan- 
taçao do Centro, (O local inicialmente 
aprovado para a sua construçao era a 
area de varzea da margem direita do 
Rio Agueda, area que o Executivo 
camarario considerou nao ser a ideal 
para o eteito), implicou uma multipli- 
caçao nos custos, - o preço apontado 
inicialmente era de 250 mil contos 
assim como a dilataçao do prazo de 

conclusao. 

O terreno de implantação, situado 

na Alagoa, tem uma área de aproxi- 

madamente, 12 mil metros quadrados, 
5.300 dos quais destinados a constru- 

cao, (50% sera ocupado pelas zonas 
oficinal e pedagógica). De referir que 

o Centro vai dispor de um auditorio 

com capacidade para 120 pessoas. 

auditorio que, segundo os responsa- 

veis do IEFP, «estara à disposiçao da 

cidade de Agueda». 

No novo estabelecimento de ensi- 

no, que será frequentado por cerca 

de 150 formandos, serao ministrados 

cursos de formação em várias areas, 

nomeadamente, de mecânica geral 

(maquinas e ferramentas, etc.), de 

construçao soldada (soldadura e ser- 

ralharia civil, de cunhos e cortantes, 

etc.), e tecnicas administrativas (qua- 

dros e empresários). 

Sao varias as caracteristicas do 
ensino a ministrar, (os jovens sao a 
populaçao prioritaria), desde o aper- 
feiçoamento de quem pretende in- 
gressar no mundo do trabalho e para 
aqueles que nunca receberam forma- 
çao, até aos cursos, em horario pos- 
“laborais, para aperfeiçoamento quer 
de operários quer de industriais, pas- 
sando por um sistema de formaçao 

em alternância, para a qualificaçao de 
jovens saldos do actual sistema de 
aprendizagem. «Um Centro de Forma- 
ção perspectivado para o futuro», no 
qual, para além de colmatar as neces- 
sidades gerais de formaçao profissio- 
nal, podera dar resposta às' necessi- 
dades pontuais e especificas das in- 
dustrias da regiao. 

O recrutamento do pessoal neces- 
sario ao bom funcionamento do Cen- 
tro vai iniciar-se em breve, e, como 
os responsaveis do IEFP afirmaram. 
«os industriais vao participar activa- 
mente na gestao do Centro, atraves 
do elo de ligaçao que e a AlA». 

  

au 

Responsáveis da Direcção Regional do Centro do IEFP apresentaram as duas novas estruturas de que Agueda vai, brevemente, dispor. 

      

   

  

    
ESTREITA COLABORAÇÃO 

ENTRE A AIA E O IEFP 

Os esforços desenvolvidos pela 
Associação Industrial de Agueda des- 
de 1979, no sentido de dar resposta a 
grave carência de mao de obra espe- 
Cializada, nao foram vaos. Esta «dura 
luta» da AIA foi referida pelo seu Pre- 
sidente, Augusto Gonçalves, que se 
regozijou, ainda, «com a estreita cola- 
boração existente entre a AIA e a Di- 
recçao Regional do Centro do IEFP», 
regozijo demonstrado tambem pelo 
Presidente da Câmara de Agueda que 
disse «ser atrves do dialogo que os 
problemas de Agueda e do Pais se 
resolvem», desejando que outras en- 
tidades se empenhassem da mesma 
forma. José Julio Ribeiro anunciou 
ainda que «a Câmara Municipal esta a 

E a 

As obras do Centro de Formação Profissional serão concluídas em finais do 1.º trimestre. 

desencadear iniciativas no sentido de 
assegurar a implantaçao em Agueda 
de mais um estabelecimento de ensi- 
no», referindo-se, decerto, a Escola 
Superior. 

DUAS ACÇÕES DE FORMAÇÃO 
VÃO ARRANCAR BREVEMENTE 
Ainda antes da abertura do Centro 

de Formação Profissional de Agueda, 
vao realizar-se duas acções de forma- 
çao, nos campos da cerâmica (curso 
de modeladores) e da reparaçao de 
automoveis (tecnicas de pintura), 
acçoes que resultam da colaboração 
entre o CENCAL, Centro de Formação 
das Caldas da Rainha, o CEPRA, Cen- 
tro de Formação Profissional de Re- 
paraçao Automovel, (dois centros 
geridos pelo IEFP em conjunto com 
associaçoes empresariais), e a AIA. 
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Adjudicada a construção 
do Jardim de Infância de Chousa-Velha 

Na sua última reuniao, a Câmara 
Municipal de Ilhavo deliberou adjudi- 
car a construção do Jardim de Infan- 
cia da Chousa-Velha e dos muros 
envolventes de todo o nucleo esco- 
lar, que estã previsto edificar naquele 

lugar. A adjudicaçao toi feita, por se 
tratar de concurso limitado, a firma 
Manuel Alves da Graça. 

De referir que foi tambem aprova- 
do o ante-projecto da totalidade do 
nucleo escolar a construir, de cuja 
elaboraçao é responsavel o Gabinete 

Tecnico da Câmara, e que inclui a 
edificação de uma escola primaria 
com 3 salas de aula, uma sala desti- 
nada ao Ensino Pre-Primario, loga- 

douros independentes e parque de 
estacionamento para veiculos liger 
ros, destinado a servir de apoio as 
varias salas a construir. 

Para além da resoluçao de ques 

toes normais de expediente, como a 

votação de processos de obras, apre- 

sentados pelos municipes, o executi- 
vo procedeu a aprovaçao e autori- 

zaçao de pagamento de autos de vis- 
toria e mediçao de trabalhos em 
curso. 

Por ultimo, a Camara Municipal de 
llhavo, deliberou conceder um subst- 
dio, no montante de 100 mil escudos, 
a Banda dos Bombeiros Voluntarios 
de llhavo (Musica Nova), visando, 
deste modo, auxiliar aquela corpora- 
cao nos custos que tera que suportar 
com a aquisiçao de novos instrumen- 
tos musicais e fardamentos.
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RT 
A sociedade moderna 

ODEMIRA FOI CAPITAL 
DA POESIA POPULAR 

Cerca de 80 poetas populares do Alentejo 
e Algarve participaram este fim-de-semana 
num encontro promovido em Odemira pelo 
programa «Poeta é o Povo», da Rádio Lagoa. 
O espectáculo decorreu nas instalações dos 
Bombeiros Voluntários e contou com uma 
assistência estimada em 2.500 pessoas. 
Durante o encontro, que se prolongou por 
cerca de dez horas, mais de meia centena de 
poetas teve oportunidade de ler os seus versos 
de cunho popular. 

FILARMÓNICA 
MONTELAVARENSE 

ESTÁ A FESTEJAR 97 ANOS 

A Sociedade Filarmónica Montelava- 
rense, que obteve recentemente 0 segundo 
lugar no Concurso de Bandas Internacionais 
em Aslfed, Alemanha Federal, está a festejar 
os 97 anos da sua existência, informou a 
Câmara de Sintra. Um comunicado do Muni- 
cípio refere que ds festejos da Sociedade, 
dedicada desde a sua fundação «ao engran- 
decimento cultural da população de Monte- 
lavar», localidade do concelho de Sintra, 
decorrem a 6 e 10 de Outubro. Do programa 
constam, na próxima terça-feira, uma alvo- 

rada e um concerto, à noite, pela banda 
aniversariante. Na manha de 10 de Outubro, 
as bandas convidadas e a Fanfarra dos Bom- 
berros Voluntários da freguesia de Monte- 
lavar desfilam pelas ruas da localidade, 
havendo depois uma sessão solene. 

EMIGRANTE 
ASSASSINADO À MACHADADA 

EM VILA REAL 
O cadáver de um emigrante presumivel- 

mente assassinado à machadada foi ontem 
autopsiado no Hospital de Vila Real. O corpo 
de Emesto Queiroz da Silva, de 60 anos, foi 
encontrado na cama, em roupa interior, com o 
crânio aberto por profundos golpes, por vizi- 
nhos que estranharam o seu desaparecimento. 
A casa do emigrante havia sido assaltada 
recentemente, caso que a GNR investigava, 
tendo já ouvido algumas pessoas. Talvez com 
relação com essa ocorrência, Queiroz da 
Silva, segundo uma vizinha confidenciou, 
«tinha ultimamente recebido ameaças». As 
autoridades procedem a averiguações, tendo 
visitado o aposento da vítima, abundante- 
mente manchado de sangue seco. 

VOLUNTÁRIOS DO MONTIJO 
TÊM QUARTEL NOVO 
ATÉ AO FINAL DO ANO 

O novo quartel dos Bombeiros Voluntá- 
rios do Montijo deverá ficar concluído até ao 
final do corrente ano — disse o presidente da 
Câmara Municipal do Montijo, João Primo 
Jaleco. Segundo aquele autarca, «o quartel, 
cuja última fase está a ser ultimada, vai ter 
instalações sociais, posto médico, ginásio e 
biblioteca e ainda um moderno heliporto». 
Segundo Primo Jaleco, «as obras importam 
em mais de 120.000 contos, estando já gastos 
80.000 contos». O novo quartel dos Bom- 
beiros Voluntários do Montijo fica situado 
numa zona de fácil acesso da cidade, perto da 
Praça de Touros   

  

PCP E UDP CONTESTAM 
AUMENTOS DOS PREÇOS 

DOS COMBUSTIVEIS 

O PCP e a UDP contestaram, segunda- 
-feira, os aumentos dos preços dos combus- 
tíveis anunciados sábado pelo Governo, 
argumentando que os preços das ramas petro- 
liferas são inferiores às estimativas gover- 
namentais fixadas para o preço de venda ao 
público em 1987. A Secção de Informação e 
Propaganda (SIP) do PCP salientou que «é 
significativo — e contraditório com a própria 
argumentação do Governo — que os maiores 
aumentos relativos se verifiquem nas clas- 
ses de combustíveis (fuelóleo, gasóleo. 
etc.) que constituem as matérias-primas, quer 
para a indústria quer para a produção de ener- 
gia». «O Governo afinal restringe o consumo 
dos combustiveis que são essenciais ao dia-a- 
-dia e à produção industrial e agrícola», 
acentuou, por seu lado, o gabinete de Im- 
prensa da UDP, referindo-se à decisão 
governamental. O PCP espera que destes 
aumentos «não venham a resultar novos 
aumentos de preços ao consumidor», en- 
quanto a UDP questiona o Governo se em 
contrapartida «ira baixar o preço do leite?».     
  

NACIONAL 

  

D. José Policarpo participa no Sínodo dos Bispos 
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terá de voltar a discutir 
a relação entre Deus e o Homem 

O presidente da Comissão Episcopal 
do Apostolado dos Leigos, D. José Poli- 
carpo, afirmou ontem que o mundo oci- 
dental deverá assistir, nas próximas 
décadas «a uma busca acentuada do 
espiritual e do religioso». 

«Não há, no entanto, garantias de que essa 
busca seja necessariamente a do Cristianismo» — 
admitiu D. José Policarpo em conferência de 
imprensa dada a propósito do próximo Sínodo 
dos Bispos, que vai decorrer em Roma de 1 a 30 
de Outubro. 

O Sínodo, em que o Cardeal-Patriarca e 
D. José Policarpo representarão a Igreja portu- 
guesa, destina-se a reflectir sobre a «vocação e 
missão dos leigos na Igreja e no mundo, a vinte 
anos do Concílio Vaticano Il». 

D. José Policarpo parte do princípio de que a 
cultura moderna ocidental se tem caracterizado 
por «uma certa dessacralização, uma autonomia 
do sagrado, de que a Igreja é representante, 
relativamente ao profano». 

Por isso o prelado considera que, nesta 
procura do seu novo papel, a Igreja terá apenas 
duas opções: «continuar um pouco fechada sobre 
si mesma e ficar cada vez mais marginalizada, ou 
aceitar um diálogo com o mundo». 

Segundo D. José Policarpo, o Concílio 
Vaticano II representou precisamente a neces- 

sidade de a Igreja empreender «um esforço de 
linguagem, para esse diálogo aculturante com o 
mundo». 

Por isso D, José Policarpo diz colocar 
«grandes expectativas» no próximo Sínodo. «Não 
por serem de esperar grandes novidades do ponto 
de vista teológico — explicou — mas porque 
caberá a este Sínodo dar realismo histórico às 
orientações traçadas pelo Vaticano Il». 

«E preciso encontrar os caminhos de missão 

da Igreja no mundo» — disse o prelado. E, para 
ele, esses caminhos passam por «uma justa 
autonomia da realidade profana». 

Segundo D. José Policarpo, a sociedade 
moderna terá de voltar a discutir «a relação entre 
o natural e o sobrenatural, a relação entre o 
sagrado e o humano, a relação entre Deus e o 
Homem». 

Para os novos caminhos da Igreja, o prelado 
considera fundamental o papel dos leigos. 

  

Portugal aderiu a um instituto 
de garantia de investimento 

O ministro das Finanças, Miguel Cadilhe, 
informou segunda-feira a presidência do Banco 
Mundial que Portugal decidiu aderir ao Multi- 
lateral Investment Guarantée Agency (MIGA) — 
Instituto Multilateral de Garantia ao Investimento 
— anunciou fonte da delegação portuguesa. 

Esta decisão é considerada como «bastante 
importante» para Portugal dado o MIGA ter 
como objectivo incentivar o investimento pro- 
dutivo de países membros noutros países mem- 
bros, através da cobertura dos respectivos riscos 
não comerciais. 

O MIGA é uma instituição do grupo do 
Bando Mundial, ao qual já declararam a sua 

intenção de aderir mais de 60 países, incluindo 
quase todos os Estados membros da CEE. 

Portugal será um dos Estados com a categoria 
de membro fundador do MIGA, o que lhe per- 
mitirá poder tomar posições na preparação e 
definição dos princípios e regras por que se irá 
reger o funcionamento do Instituto, disse a 
mesma fonte da delegação portuguesa à reunião 
dos directores do Banco Mundial. 

Acrescentou que a adesão de Portugal pro- 
porcionará uma mais ampla garantia para o inves- 
tidor directo estrangeiro no pais e para o inves- 
timento português noutros Estados membros do 
MIGA, como por exemplo no caso do investi- 
mento de apoio às exportações portuguesas. 

  

Exportações portuguesas 

crescem mais do que as espanholas 
Portugal exportou para Espanha, nos pri- 

meiros oito meses deste ano, produtos no valor de 
62.945 milhões de pesetas, o que representa um 
aumento de 69,2 por cento — revelou ontem, em 
Madrid, a Direcção-Geral de Alfândegas. 

As exportações espanholas para Portugal 
cifraram-se, no mesmo período, em 120.000 
milhões de pesetas, ou seja, um aumento de 53,7 
por cento. 

A taxa de cobertura das exportações por- 
tuguesas melhorou em cinco pontos, passando de 
47,6 porcento, em finais de Agosto de 1986, para 
52,5 por cento este ano. 

Durante o mês de Agosto, as exportações 
portuguesas totalizaram 6,339 milhões de pesetas 
é as espanholas 10.405 milhões. 

Agosto foi o primeiro mês, embora tenha sido 

período de férias, em que as trocas comerciais 
não aumentaram em relação ao mês anterior. 

Em relação a Agosto de 1986, as exportações 
portuguesas aumentaram 32,2 por cento e as 
espanholas 25,8 por cento. 

O défice português também aumentou devido 
à diferença de volume de trocas entre os dois 
países, passando de 37.865 milhões de pesetas 
em Agosto de 1986 para 57.055 milhoes de 
pesetas este ano. 

O valor médio da tonelada exportada para 
Portugal passou de 64.678 pesetas em Agosto de 
1986 para 78.681 pesetas nos oito primeiros 
meses deste ano. é 

A tonelada de produtos espanhóis, que valia 
em média 60.321 pesetas no primeiro período de 
1986, passou agora para 907.719 pesetas. 

  

  

Correios e Telecomunicações de Macau 
emitem hoje quatro novos selos 

Os Correios e Telecomunicações de Macau 
emitem hoje um conjunto de quatro selos sobre os 
«Jogos de Casino». 

Estas estampilhas correspondem às taxas de 
4,7, 20 e 40 patacas, e foram desenhadas por 
Luiz Duran. 

Os jogos de fortuna ou azar são aqueles cujos 
resultados são contingentes, dependendo exclu- 
sivamente da sorte; 

Segundo o director da Inspecção dos Con- 
tratos e Jogos de Macau, «a prática destes jogos 
só é consentida nos recintos afectos à sua explo- 
ração, em casinos apropriados: para o efeito», 
sendo em número de cinco os existentes no 
território macaense: Casino Lisboa, Casino 
Flutuante Macau Palace, Casino da Pelota Basca, 
Casino Oriental e Casa de Jogos Kam Pek, 

Adianta o dr. Eduardo Alberto Correia Ri- 
beiro. acima citado e autor do texto da pagela, 
que são 24 os jogos de fortuna ou azar actual- 
mente autorizados naquele território 

Os quatro jogos focados nesta emissão fila- 
télica são o Fantan, Cussec, Bacará é a Roleta. 

O Fantan é um jogo tradicional chinês muito 
antigo e que consiste em adivinhar as diferentes 
combinações que podem resultar da divisão de 
um determinado número de botões, escondidos 
debaixo de uma campânula metálica, invertida. 
Os botões são divididos em grupos de quatro até 
restarem 1, 2, 3 ou 4, número que designa o 
vencedor. De acordo com Eduardo Ribeiro, 
existem cinco opções diferentes de apostar. 

  

«Embora o Cussec seja um jogo de origem 
chinesa, a sua popularidade estendeu-se já aos 
casinos americanos e britânicos, talvez devido ao 
facto da simplicidade dos seus regulamentos e 
modalidades de aposta», observa o autor da 
pagela. 

Para designar o vencedor, três dados são 
introduzidos numa redoma de vidro de fundo 
móvel. Depois de coberta a redoma, os dados são 
“baralhados" e da sua soma sairá o número 
vencedor. De 11 a 17 é premiado o grande”, de 4 
a 100 “pequeno”. 

Bacará é um jogo de cartas que se joga entre 
um “banqueiro” e outros jogadores ou “pontos”. 

«Esta é de longe a modalidade mais popular e 
importante», afirma Eduardo: Ribeiro. A sua 
procura tem vindo a aumentar gradualmente ao 
longo-dos anos, tendo obrigado à consecutiva 
abertura de bancas de 14 lugares (dois tabuleiros) 
ou sete lugares (mini-Bacará), as quais perfazem 
cerca de meia centena. E o jogo onde se aceitam 
as apostas mais elevadas, facto que originou a 
abertura de uma sala VIP, especialmente 
decorada para receber os jogadores mais fortes, 
denominados por “high-rollers”. 

Em Macau usa-se o modelo de roleta euro- 
peu, o qual, diferentemente do americano não 
tem à cavidade «double-zero», pagando, no 
entanto, as mesmas 35x1 no pleno. 

O prato giratório da roleta é movimentado em 
direcção à bola a qual, ao fixar-se numa das 37 
cavidades numeradas, indicará o número, cor e 
sector premiado. 

Administradores judiciais 

  

Vinte candidatos 

fizeram exame 
— Há mais 12 dispensados 

Duas dezenas de candidatos apresentaram-se 
ontem às primeiras provas de admissão dé 
administradores judiciais que estão a decorrer em 
Lisboa, 

A função do administrador judicial é a gestão 
provisória de empresas em situação difícil 
submetidas a processo judicial para recuperação 
da unidade e protecção dos credores. 

O administrador judicial é nomeado por um 
juiz que pode optar pela lista que vai ser ela- 
borada na sequência dos exames em curso ou 
escolher uma pessoa ad-hoc. 

Além das duas dezenas de candidatos que se 
apresentaram ao exame de admissão no Centro de 
Estudos Judiciários, há cerca de uma dúzia que 
ficou dispensada da prova após entrevista de pré- 
-selecção — disse um informador do Ministério 
da Justiça. 

O mesmo informador considerou que o 
número de candidatos é, no imediato, suficiente 
para as necessidades, referindo que os processos 
em curso já têm todos administradores judiciais 
nomeados ad-hoc. 

A nomeação de um administrador judicial 
pode ser solicitada ao tribunal por uma empresa 
ou seu credor. 

A sua função é propor uma solução que pode 
ser uma concordata, com o pagamento parcelar 
de dívidas, um acordo de credores, com a cons- 
tituição de uma nova sociedade, ou enveredar 
pelo processo de gestão controlada, que pode ir 
ate três anos. 

Para o exercício da função de administrador 
judicial é requerida experiência profissional 
adequada e recomendada licenciatura em gestão 
ou economia. 
  

Quanto recebe 
cada premiado 

no Totoloto 
Os sete totalistas do duplo «jackpot» do 

último Totoloto recebem 52.232.692 escudos 
cada um, revelou ontem a Santa Casa da 
Misericórdia de Lisboa. 

Os resultados provisórios do escrutínio do 
concurso 39 são os seguintes: 

Segundo prémio — 32 boletins, cabendo a 
cada um 1.281.877 escudos. 

Terceiro prémio — 1.586 (77.591 escudos). 
Quarto prémio — 109.171 (1.653 escudos) 
Quinto prémio — 2.376.577 (113 escudos) .     
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Breves Internaciona 

SUVA — O líder do golpe de Estado 
nas Fiji declarou ontem que 0 arquipélago 
do Pacífico Sul vai ser proclamado uma 
República, que uma nova Constituição 

entrará em vigor e que o governador-geral 
será convidado para o cargo de presi- 
dente. O coronel Sitiveni Rabuka anun- 
ciou as suas posições, que porão fim aos 
laços que unem as Fiji à Commomwealth, 
numa conferência de imprensa ontem 
realizada na capital das ilhas. 

SEUL — Os dois dirigentes da 
oposição sul-coreana, Kim Dae-Jung é 
Kim Young-Sam, estiveram ontem reu- 
nidos durante duas horas sem conse- 
guirem decidir qual deles seria o can- 
didato às eleições presidenciais de De- 
zembro. A falta de decisão quanto à 
escolha de um só candidato cria a 
perspectiva de que ambos os Kim venham 
a concorrer às eleições presidenciais, 
dividindo os votos dos sectores antigo- 
vernamentais. Kim Dae-Jung e Kim 
Young-Sam, dirigentes do Partido 
Democrático da Reunificação, tinham 
prometido decidir até ao fim de Setembro 
qual deles concorreria contra o candidato 
do partido governamental, Roh Tae-Woo. 

DENVER, COLORADO — A con- 
gressista Patrícia Schroeder desistiu de 
se tornar a primeira mulher a candidatar- 
-se à nomeação presidencial por um 
grande partido norte-americano alegando 
não gostar das formalidades da cam- 
panha eleitoral.«É demasiado tarde para 
tratar da escolha de delegados e de todas 
as coisas que há que resolver quando se 
entra numa corrida para ganhar» — 
afirmou Schroeder, uma congressista 
democrata do Colorado, de 47 anos. À 
decisão da congressista põe fim às 
esperanças das activistas políticas que 
esperavam que ela se tornasse a primeira 
mulher a candidatar-se à nomeação por 
um grande partido. 

CIDADE DO MÉXICO — Perante a 
crescente degradação dos recursos 
marítimos, peritos de 27 países da 
América Latina e Caribe participaram 
segunda-feira na abertura do seminário 
sobre controlo e outros métodos para o 
tratamento dos resíduos na região, Entre 
outras personalidades assistem ao en- 
contro Thomas Menzah, director-adjunto 

da Organização Marítima Internacional 
(OMI) e José Lizarraga, representante da 
ONU para o problema do meio ambiente. 
«Não é uma versão alarmista, mas sim 
uma realidade que se constata, que a 
continuar a degradação ecológica, o 
homem terá os seus dias contados», 
disse o funcionário das Nações Unidas. 

PEQUIM — Arqueólogos descobri- 
ram na Mongólia os restos mortais 
milenários de um casal real em trajos 
funerários em prata, informou ontem à 
agência Nova China. Segundo a mesma 
informação, o casal, uma princesa da 
Dinastia Liao e o marido, jaziam num 
túmulo com 14 metros de comprimento 
em Naiuman Qi, 500 quilómetros ao norte 
de Beijing. Um epitáfio na sepultura refere 

que a princesa morreu a 7 de Março de 

1018, com 18 anos, e que o marido a 

precedera, mas não há indicação das 

causas da morte dos dois. O' casal os- 
tentava botas de prata, coroas e máscaras 
douradas. 

NAÇÕES UNIDAS, NOVA IOR- 

QUE — Os Estados Unidos e a Grécia 
concordaram em iniciar brevemente 

negociações plenas sobre as bases 
militares norte-americanas na Grécia, 

anunciou segunda-feira o Departamento 

de Estado norte-americano. O porta-voz 

do Departamento do Estado, Charles 

Redman, disse que as duas partes 

chegaram a acordo sobre o início das 

negociações durante um encontro de 45 

minutos entre o secretário de Estado 

norte-americano, George Shultz, e O 

ministro grego dos Negócios Estran- 

geiros, Karolos Papoulias. Ambos os 

políticos se encontram em Nova lorque 

para participar na abertura da Assembleia 
Geral das Nações Unidas.   

AVEIRO QUARTA-FEIRA, 30 DE SETEMBRO 1987 
INTERNACIONAL 

  

Transporte aéreo: 

dois mil milhoes 
de passageiros 

ao virar do século 
Ao virar do século, cerca 

de dois mil milhões de pas- 
sageiros por ano — mais do 
dobro do tráfego corrente — 
voarão nas linhas aéreas 
mundiais, exercendo novas 
«pressões» sobre a segu- 
rança aérea, afirmou ontem 
uma publicação da especia- 
lidade. 

Na sua sexta edição, a 
revista «Jane's Airport 
Equipment 87/88» escreve 
que «riscos crescentes de 
catástrofes aéreas» e longas 
demoras nos aeroportos, 
constituem já problemas 
graves, sobretudo nos Esta- 
dos Unidos. 

Em 1986, revela a «Ja- 

dos 157 países membros da 
Organização Internacional 
da Aviação Civil (ICAO) 
transportaram o número re- 
corde de 950 milhões de pas- 
sageiros em ligações do- 
mésticas e internacionais 
pré-estabelecidas, o que tra- 
duz um aumento de 6 por 
cento em relação a 1985. 

«É de prever que tal 
número (total anual) atinja 
os dois mil milhões de pas- 
sageiros no final do século», 
afirma a publicação. «Esta 
contínua expansão do trans- 
porte aéreo está a acusar 
significativas pressões, não 
apenas sobre as companhias 
aéreas mas também sobre à 
totalidade das infra-estrutu- 

aviação comercial», consi 
dera a «Jane's». 

Acrescenta que, baseado 
em estimativas correntes, 90 
mil milhões de dólares (12,6 
mil milhões de contos) serão 
gastos por altura do ano 2000 
«para acompanhar o cresci- 
mento previsível do tráfico 
aéreo». 

Só nos Estados Unidos, e 
segundo a «Jane's», cerca de 
24 mil milhões de dólare: 
(3,36 mil milhões de contos: 
serão gastos durante a pró- 
xima década na melhoria do: 
aeroportos. Outros 5 mil 
milhões de dólares (700 mi- 
lhões de contos) serão gastos 

no novo aeroporto japonês 
de Kansaim na Baia de 

  

ne's», as companhias aéreas ras em terra da indústria da Osaca.   
Dívida do Terceiro Mundo 
é problema difícil 

— reconhecem líderes financeiros 

Os líderes financeiros mundiais reconheceram que será preciso mais 

tempo do que se previa para solucionar a crise da dívida do Terceiro Mundo, em 

parte devido aos maus resultados económicos dos países industrializados. 

No final de várias reuniões do comité interino 
do Fundo Monetário Internacional (FMI), em 
Washington, representantes de 151 países 
divulgaram, segunda-feira, um comunicado 
reflectindo as divisões sobre como resolver o 
problema das enormes dívidas do Terceiro 
Mundo às nações credoras. 

O Terceiro Mundo deve cerca de um bilião de 
dólares aos bancos e governos de países indus- 
trializados. 

«Membros do comité, reconhecendo as incer- 
tezas do actual cenário económico internacional, 
concordaram que uma resolução satisfatória do 
problema da dívida deverá demorar mais tempo 
do que se esperava inicialmente, apesar de 
progressos significativos registados em várias 
áreas» — afirma o comunicado. 

O Brasil, o maior devedor no Terceiro 
Mundo, manifestou a sua frustração pela crise da 
dívida que dura há cinco anos suspendendo os 
pagamentos de juros de 70 milhões de dólares de 
empréstimos aos bancos comerciais. 

Há preocupação de que outros países deve- 
dores sigam este exemplo, mas o comunicado 
adverte, sem especificar, que «iniciativas 
unilaterais acarretam pesados riscos para ambas 
as partes». 

O comunicado, embora valorizando as posi- 
ções do Brasil de outros devedores, reitera o 
compromisso do FMI para com a vigente estra- 
tégia da dívida delineada pelo secretário norte- 
-americano das Finanças, James Baker. 

A estratégia Baker prevê que devedores «de 
médio rendimento» como o Brasil aumentem o 
seu crescimento económico adoptando medidas 

como reduções orçamentais e reformas fiscais. 
Por seu turno, os devedores querem que os 
credores reestruturem os empréstimos baixando 
os juros e aumentando o prazo de pagamento. 

Os devedores queixam-se de que o lento 
crescimento económico impede um maior in- 
vestimento estrangeiro e facilidades da dívida, 
que poderiam fazer reviver as suas economias. 

A caminho da democracia 
FER 

Suriname 
vota hoje 
proposta 

de Constituição 
Os eleitores do Suriname vão votar 

hoje, quarta-feira, para decidir o futuro 
de uma proposta de Constituição que 
deverá permitir o regresso do país à 
democracia e pôr termo a uma insurrei- 
ção nas zonas rurais. 

Os cidadãos vão votar pela primeira vez 
desde que os militares chegaram ao poder através 
de um golpe de Estado liderado pelo comandante 
Desi Bouterse, em 1985. A Constituição prevê a 
realização de eleições em 25 de Novembro. 

O golpe de Estado de 1980 pós fim à demo- 
cracia parlamentar naquela antiga colónia holan- 
desa, que se tornou independente em 1975. 

Uma em cada 16 pessoas naquele pais de 
400.000 habitantes tornou-se refugiado durante a 
revolução que durou um ano e 12.000 campo- 
neses instalaram-se na vizinha Guiana Francesa. 

O Suriname acusa a Holanda de encorajar a 
insurreição ao permitir aos exilados recrutar re- 
beldes na Holanda e diz que a França permite a 
entrada de mercenários no país através da Guiana 
Francesa. 

Os Estados Unidos e a organização de defesa 
dos direitos humanos Amnistia Internacional, 
sediada em Londres, acusam o actual Governo do 
Suriname de violação dos direitos do homem. O 
Suriname tem negado estas acusações afirmando 
que o plano para restaurar a democracia prova 
que o país respeita os direitos do homem. 

A insurreição recruta os seus membros mais 
activos entre os 10 por cento da população rural 
descendente de escravos libertados. 

Liderados pelo antigo soldado raso-do Exér- 
cito do Suriname, Ronny Brunswijk, de 25 anos, 
os rebeldes estão a beneficiar do descontenta- 
mento provocado pela pouca importância que 
alegadamente o Governo dá às aldeias isoladas do 
Sul e do Leste do país. A nova Constituição prevê 
conselhos locais para tratarem das queixas apre- 
sentadas pelos habitantes. 

Diplomatas estrangeiros afirmam que as 
igrejas cristãs criticam a nova Constituição por 
dar excesso de poder ao Presidente. 

Os militares do Suriname, armados em gran- 
de parte pelo Brasil, têm entre 2.000 a 3.000 
homens que combatem as forças da guerrilha 
calculados entre 200 a 800 homens. 

  

  

Ministro da Justiça colombiano 

«derrubado» 

por um automóvel.... 
O Ministério colombiano da Justiça con- 

firmou segunda-feira a renúncia do titular da 
pasta, o liberal José Manuel Arias Carrizosa, 
acusado pela Oposição de introduzir no país e 
vender ilegalmente um automóvel Rolls 
Royce. 

Um porta-voz do Ministério disse que na 
sua carta de renúncia dirigida ao Presidente 
Virgílio Barco, o ministro Árias Carrizosa 
anunciava não querer dar pretextos à Opo- 
sição conservadora para atacar o Governo. 

  

Arias é O terceiro ministro da Justiça do 
Governo de Barco desde que este assumiu a 
Presidência em 7 de Agosto de 1986. 

Árias Carrizosa, embaixador da Colômbia 
em Cuba em 1981, foi acusado por várias 
irregularidades ao vender o título de impor- 
tação de um automóvel que lhe foi atribuído 
por essa antiga função diplomática. 

Entre as presumíveis irregularidades é 
mencionada a importação directa do Rolls 
Royce dos Estados Unidos para a Colômbia, 
sem passar por território cubano, como exige 
a lei colombiana, além da suspeita de o título 
de importação ter sido vendido antes do 
automóvel ter entrado na Colômbia. 

O ministro também é acusado por não 
ter pago os impostos pela importação do 
automóvel.   

  

Suspeito de assassínio de português 

suicida-se em cadeia sul-africana 
Lukas Mavimbela, suspeito de ser um dos 

cinco negros envolvidos na morte do operário 
português Joaquim Manuel Magalhães Ferreira, 
natural de Areosa (Viana do Castelo), suicidou- 
-se na cadeia de Witbank. anunciou segunda- 
-feira a policiasul-africana. 

Mavimbela enforcou-se nas grades da cela 
com tiras do seu próprio cobertor, horas depois de 
ter sido detido. 

As investigações policiais encontram-se 
adiantadas e outros quatro detidos devem ser 
julgados em Outubro no Tribunal de Witbank, 
cidade situada 120 quilómetros a Leste de 
Joanesburgo 

O corpo de Joaquim Ferreira, que apenas foi 
localizado 15 dias após o crime, seguiu para 
Viana do Castelo no dia em que a família — a 
mulher e três filhas. uma das quais com quatro 

meses que ainda não conhecia — se lhe devia 
reunir na Africa do Sul. 

Joaquim Ferreira era serralheiro mecânico na 
Central Termoeléctrica de Wilga, no Transval, e 
foi atacado quando se dirigia a Joanesburgo para 
telefonar para a mulher, em Portugal, a fim de 
ultimar os preparativos para a viagem 

  

O veiculo roubado ao operário portugues viria 
a ser localizado em White River e o seu ocupante 
detido. depois de a polícia ter sido informada da 
matricula do carro em que em se faziam trans- 
portar os cinco malfeitores que tentaram assaltar 
uma propriedade agricola em Delmas. 

O detido confessou o crime e a identificação 
dos cúmplices, tendo conduzido a polícia ao local 
onde se encontrava o corpo do operário portu- 
guês. um desvio da auto-estrada Witbank-Pre- 
tória, em pleno mato 

Cicciolina 
amanha 

em Lisboa 
A deputada italiana Hlona Staller (Cicciolina) 

vai participar em Lisboa, amanhã, quinta-feira, 
numa conferência de Imprensa para apresentação 
do Partido Radical Transnacional, disse ontem 
uma fonte do Partido Radical Italiano. 

Na conferência participa também o presi- 
dente do Partido Radical Italiano, Marco Panella, 

ste em Lisboa à reunião da Assembleia 
ja do Grupo dos Países de África, Caraibas 

e Pacífico/CEE. 
Cicciolina, que actualmente se encontra em 

Espanha, deverá chegar a Lisboa pouco antes do 
encontro com os jornalistas, desconhecendo-se 

ainda a duração da sua estada 
O Partido Radical Italiano tenciona alargar- 

-se, transformando-se num partido transnacional 
para toda a Europa. 

  



  

ONIaViiao 
PREVISÃO PARA HOJE — Céu pouco nublado, tem- 
porariamente muito nublado no litoral oeste a norte 

do Tejo. Vento geralmente fraco. Neblinas ou ne- 
voeiros durante a madrugada e manhã. 

Temperaturas do ar registadas ontem 
(máximas) 

Bragança (24) — Viana do Castelo (27)— Vila Real (25) 
— Porto (24) — Penhas Douradas ( — / — )— Coimbra 
(28) — Cabo Carvoeiro (21) — Castelo Branco (28) — 
Portalegre (27) — Lisboa (28) — Évora (30) — Beja (31) 
— Faro (28) — Sagres (26) — Ponta Delgada (14) — 

Funchal (26) 

SOL — Nascimento às 6.28. Ocaso às 18.20. 
LUA — Lua Nova. Bom tempo. Quarto Crescente às 10 

horas e 39 minutos de hoje. Bom tempo. 

MARÉS — 

(Porto de Aveiro) — Preia-Mar às 7.42 e 20.42. 
Baixa-Mar às 2.07 e 14.01. 

(Porto da Figueira da Foz) — Preia-Mar às 7.346 20.27. 
Baixa-Mar às 1.03 € 14,00. 

(Informação fornecida pelo Instituto Nacional 

de Meteorologia e Geofísica). 
o 

CINEMAS 
AVEIRO — Aveirense (24833) — Encerrado. 
ESTÚDIO OITA (29249) — «O Predador». 
Para Maiores de 16 anos. Às 15.30, 18e 21.30. 
Em 3.º Semana. 

Estúdio 2002 (21152) — «Academia de Polícia 
IV». Para Maiores de 6 anos. Às l6e 21.45. 

AGUEDA —.S. Pedro (623837) — «Bicicletas 
São Para o Verão». Para Maiores de 12 anos. Às 
21.30. 

OLIVEIRA DE AZEMÉIS — Estúdio Gémi- 
ni 1 (64467). «Platoon — Os Bravos do Pelo- 
tão». Para Maiores de 16 anos. As 15.30 21.30 
— Caracas (62408) — Encerrado. 

FARMÁCIAS 
AVEIRO — Central, Rua dos Mercadores, 25 
(623202). 

AGUEDA — Amaral (623202). 
ALBERGARIA-A-VELHA — Ferreira Janei- 
ro (521160). 

ANADIA — Oscar Alvim (52607). 
AROUCA — Gomes de Pinho (94125). 

CASTELO DE PAIVA — Central (65310). 
EIXO — Simões (93114). 

ESPINHO — Grande Farmácia (720092). 
GAFANHA DA NAZARE — Morais (361817). 

ILHAVO — Diniz Gomes (322885). 
LUSO — Nova (93106). 

MEALHADA — Brandão, Suc. (22038). 
MURTOSA — Santos Leite (46286). 

OLIVEIRA DE AZEMÉIS — Moderna (62 151). 
OLIVEIRA DO BAIRRO — Sanal (741303). 

OVAR — Lamy. 
SANGALHOS — Bastos. 

SANTA MARIA DA FEIRA — Sousa (33295). 
SAO JOAO DA MADEIRA — Da Praça 
(22390). 
VALE DE CAMBRA — Matos (42231). 
VALEGA — Lopes Rodrigues, Suc. (53364). 

TELEFONES DE URGÊNCIA 
AVEIRO 

Rombeirós Velhos ........ 
Bombeiros Novos e Socorros a Návragn 
Centro Hospitalar Aveiro-Sul E 
Capitania do Porto 
EDP 
Guarda Fiscal 
GNR 
GNR [Brigada de Trânsito) 
PSP 
Polícia Judiciária 
Serviços Municipalizados 
DIÁRIO DE AVEIRO 

Turismo 
AGUEDA 
Bombeiros Voluntários 
Hospital 
EDP 
GNR 
Serviços Municipalizados (Avarias) 
Delegação do - Diário de Aveiro 
OLIVEIRA DE AZEMÉIS — (056) 

nim 

nn32510 

  

20802 
22631-23055 

24601 
23680 

22591 

    
Bombeiros Voluntários 62122 
Hospital ez133/4/6 
EDP 6sIs12 
Serviços Municipalizados 62762 
GNR 52593 
OVAR — (056) 

Bombeiras Voluntários 2122 
Hospital S2VII/4/SI6 
EDP 52047/8 
GNR à d Gu 52629 
psp s 52999 
Serviços Municipalizados 52905 

S. JOÃO DA MADEIRA — (056) 
Bombeiros Voluntários (Arrifana) 
Hospital 
EDP 
GNR 
PSP 
Serviços Municipalizados 
VILA DA FEIRA — (056) 

Bombeiros 
GNR ' 
PSP 

  

22427. 23540 

32122-32157 
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COTAÇÕES DE NOTAS ESTRANGEIRAS EM 29/09/87 

CHEQUES Compra Venda NOTASEMOEDAS Compra Venda 

1458324 África do Sul (Rand) . 53800 59800 
388014 Alemanha Ocidental (| T7895 79805 

Lira (itália) 0$10891 0$10941 Áustria (Xelim) . 11825 
Libra (Ingl. 2358195 2368204 Bélgica (Franco) 3856 3879 
Coroa (Suécia 228432 228531 Brasil (Cruzado) 1835 2825 
Peseta (Esp.). 1$1819 1$1871 Canadá (Dólar) . 109850 111850 
Marco (Alem. 788565 788917 Dinamarca (Coroa) 20825 20865 
Coroa (Dinam 208431 203524 Espanha (Peseta) . 1814 1824 

ã 0398967 0$99395 EUA. (Dólar) ... 143880 146880 
238594 238700 Finlândia (Markka) 32840 33800 
218532 21$626 França (Franco) 23835 24800 

Xelim (Áustria) .. 115161 118211 Holanda (Florim 69830 7030 
Franco (Suiça! 94$609 95$029 Irlanda (Libra) 210800 213850 
Markka (Finl.)....... 328723 328867 ltália (Lira)... s098 1800 
Rand (Áfr. Sul 698874 TOS184 Japão (léne) 395 1800 
Florim (Hol.)... 698826 70$138 Noruega (Coroa) .. 21835 21885 
Dólar (Canadá) ... 1108535 1118021 Reino Unido (Libra 234850 238850 
Lib. (Ir) ....... 2108792 2118729 Suécia (Coroa) . 22820 22870 
Dracma (Grécia) = ASO270 180316 Suíça (Fraqco) . 94800 95830 
ECU (CEE)..... 1635233 1638960 Venezuela (Bolivar) .. 3$00 4800 

No respeitante a moedas estas cotações devem ser consideradas a título meramente informativo. Todas as. 

operações de venda estão sujeitas ao imposto de 6 por mil, Informação da União de Bancos Portugueses.     

Programação do Emissor Regional do Centro 
(97 Mhz) 

HOJE 

7 horas — Abertura — Bom Dia em FM; 10 — Fémina; 12 

O almoço está na mesa: 13 — Informação desportiva e 

Digestivo musical: 14 — Perfil de uma empresa; 15 — 
Orquestras e solistas: 16 — Hora do chá: 18 — O pulsar da 

Região Centro: 19 — Adivinhe quem vem jantar; 20 — Disco- 

-discando:21— Triângulo: nós, você e a música; 24 — Fecho. 
Flashes informativos às 7, 10, 14,15, 16 e 19 horas: 

noticiários alargados às 9: 12 e 21 horas 

  

1936 — Em Portugal, o Governo aprova a 
Constituição da Legião Portuguesa. 

1939 — A Alemanha c a URSS assinam um 
tratado de amizade, definindo a 
partilha da Polónia da II Guerra 
Mundial. 

1946 — O Tribunal Militar Internacional de 
Nuremberga, da Alemanha, julga 
vários dirigentes nazis, consideran- 
do 22 culpados de crimes de guerra e 
condenando 11 à morte. 

1955 — Os delegados franceses à Assem- 
bleia Geral das Nações Unidas aban- 
donam os trabalhos, depois de a 
Assembleia ter decidido abordar a 
questão dos incidentes e da agitação 
na Argélia. 

1958 — A URSS retoma as experiências 
nucleares. 

1966 — Os criminosos de guerra nazis Von 
Schirach e Albert Speer são liber- 
tados da prisão de Spandau, em 
Berlim, onde permanece Rudolf Hess. 

1970 — Richard Nixon toma-se o primeiro 
Presidente dos EUA a visitar a 
Jugoslávia. 

1971] — Os EUA e a URSS assinam um 
acordo que tem em vista evitar os 
perigos de um confronto nuclear 
acidental. 

1974 — Em Portugal, o general António de 
Spinola demite-se do cargo de Pre- 
sidente da República. 

1976 — O secretário de Estado norte-aneri- 
cano Henry Kissinger apela aos diri- 

  

EO 
HOJE 

Estarreja, Anadia, Oliveira de Azeméis e 
Avanca (Estarreia) 

AMANHA 

" Arada (Ovar), Beco-Macinhata do Vouga 
(Águeda), Macieira de Alcoba (Agueda). Cacia, 

Loureiro (Oliveira de Azeméis), Murtosa, Oliveira 
de Azeméis, S. João da Madeira e Estarreja. 

gentes africanos para se afastarem 
do perigo de uma guerra interna- 
cional e para se empenharem na 
construção do seu próprio futuro 

político sem interferência de potên- 
cias estrangeiras. 

1981 — O Presidente norte-americano, Ro- 
nald Reagan, dá «luz verde» para a 
construção de mísseis «MX» e bom- 
bardeiros «B-1». 

1983 — Com a presença de 1.090 delegados, 
iniciam-se, em Lisboa, os trabalhos 
do V Congresso do Partido Socia- 
lista. 

1984 — Inicia-se em Abrantes o T Colóquio 
Nacional de Música. 

1985 — Morre, em Pasadena, Califómia, o 
norte-americano Charles Richter, 85 
anos, o sismólogo que inventou uma 
escala para medir a magnitude dos 
tremores de terra, que tem o seu 
nome. 

1986 — E anunciada, oficialmente, a segun- 
da cimeira entre os líderes norte- 
“americano e soviético, prevista 
para [1 e 12 de Outubro, na Islândia. 

Este é o ducentésimo septuagésimo 
terceiro dia do ano. Faltam 92 dias para o 
termo de 1987. 

Pensamento do dia: «A função correcta 
de um amigo consiste em apoiar-te quando 
erras. Infelizmente, a maior parte das pessoas 
só está do teu lado enquanto permaneces no 
caminho certo» — Mark Twain (1835-1910) 
— escritor norte-americano. 
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HORIZONTAIS: 1 — Querida: nome de 

mulher (pl.). 2 — Silenciem: cidade de 

Portugal. 3 — Aplanio; ocupes. 4 — Mise- 

ráveis: documento de seguro de vida, incên- 
dio ou qualquer outro sinistro. 5 — Andai;   

ALAVRAS CRUZADAS 
deras pancada com o taco. 6 — Taparam; 
sorris. 7 — Fizera-se ao mar largo; membro 
anterior das aves. 8 — Limpam; incita (o cão) 
a morder. 9 — Arremesso; ramagens. 10 — 
Terrenos; ventarola. 

VERTICAIS: | — Mau cheiro; saúde!; nota 
musical (pl.). 2 — Enfermidade; a mesma 
coisa: prendo. 3 — Além; luxo; de pouca 
conta. 4 — Desligar: anel. 5 — Patrão; 
estacionamos. 6 — Apurar; altar cristão. 7 — 
Nome de homem: lameiro. 8 — Tonalidade; 
livra!; alguma. 9 — Medida agrária; ponto de 
embarque e desembarque; pátria. 10 — 
Senhoras: a: pegadeira. 

SOLUÇÃO DO PROBLEMA N.º 670 

“vavVIv — 
SOTOS — SVINVH — ONLLV — VINÍV 
— WVYAVI— VSV — VIVIVNV — SI 
— WVIVOJA — SvavovVI — dal — 
aDTIQdV — SIA — SANOL — OSVTv — 
VOA — NITVOD — SVIRI — VAVINV   
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IST 
RTP-1 

   
'H 

10.00 — Abertura e As Dez 
12.15 — Telenovela — Tudo ou Nada 
13.00 — Jornal da Tarde 
13.30 — nhos Animados 
14.05 — F ito na TV — «O Douro» 
15.00 — Clipomanias 
17.00 — Ponto Por Ponto 

18.00 — Sumário 
18.05 — Brinca Brincando — «Alice no País 

das Maravilhas» 

18.30 — Segredos Diplomáticos — Uma 
jovem europeia é raptada no Sul da 
Tunísia. Mas desta vez, o secretário- 
-geral do ministro proíbe Retard de 
intervir... 

    

19.25 — Ciência — Invenção do Futuro 
20.00 — Telejornal 
20.3) — Bolsa Dia a Dia 
20.35 — Boletim Meteorológico 

20.40 — Vamos Jogar no Totobola 
“20.55 — Garfield | — 

21.20 — Lotação Esgotada — «Um Par Temí- 
vel Madame Ema e o seu filho 
Louis formam um par temível: ela 
viúva forçada a viver numa cadeira de 
rodas. resiste aos que querem comprar 
a sua valiosa casa; ele, empregado dos 
correios, serve-se da sua posição pro- 
fissional para saber os segredos dos que 
querem consumar tal compra. 

23.10 — 24 Horas 
23.40 — Remate 

  

RTP-Z 

17.15 — Abertura e Os Imigrantes 
18.00 — Countdown 
19.00 — Simon Show 
20.00 — Hitchcork Apresenta 
20.30 — Uma Família às Direitas — Quando 

Archie descobre a verdade sobre o 
estado de saúde de Edith, toma todas as 
providências para que ela nunca mais 
se «esqueça» de lhe voltar a dizer como 
está. 

21.00 — Jornal das Nove” 
21.30 — Montra de Livros 
21.35 — Mato Grosso 
22.00 — Clube de Imprensa 
22.45 — Música na América 

“Amanhã 
RTP-1 

10.00 — Abertura e As Dez 
12.15 — Telenovela — Tudo ou Nada 
13.00 — Jornal da Tarde 
13.35 — Ciclo Preparatório TV 
18.00 — Abertura e Sumário 
18.06 — Brinca Brincando — O Vento nos 

Salgueiros — «Doido por Máquinas» 
18.30 — Ponto Por Ponto 
19.30 — Missões de Paz 
20.00 — Telejornal 
20.30 — Bolsa Dia a Dia 
20.35 — Boletim Meteorológico 
20.45 — Anjos em Fúria — (1.º parte) — 

Jenifer Parker, filha de um juiz começa 
o seu estágio de advogada. A princípio 
tudo corre mal, mas mais tarde apai- 
xona-se por um colega, candidato a 
senador. 

22.15 — Telemundo 
22.45 — Pecados — (último episódio) 
23.40 — 24 Horas 
00.10 — Remate 

RTP-2 

17.15 — Abertura e Os Imigrantes 
18.00 — Countdown 
19.00 — Simon Show 
20.00 — Uma Família às Direitas — (Especial) 
21.00 — Jornal das Nove 
21.30 — Montra de Livros 
21.35 — O Tempo e o Vento — (último epi- 

sódio) 
22.10 — Os Sobreviventes 

Aveiro (Santa Joana) — Todos os dias das 10 

às 12.30 e das 14 às 17 horas. Encerra as 
segundas-feiras e feriados. 

Águeda (Fi undação Dionísio e Alice Pinhei- 
ro) — Das 15 às 18 horas. Às terças e,quintas- 

-feiras, sábados e domingos. Encerrado nos 

outros dias. 
Ilhavo (Museu Marítimo) — Das 14.30 às 18 

horas de terça-feira; de quarta-feira a sábado, das 

9 às 12.30 e das 14 às 17.30 horas. Encerra aos 

domingos de manhã, segundas-feiras todo o dia e 

terças-feiras de manha. 
Ovar — Todos os dias das 10 às 12 e das 14 

às 18 horas. No período de Verão não encerra. 
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Em Vagos 
se — am 

GERAL 

  

Maior operacionalidade 
com criação 
do novo quadro de pessoal 
da Câmara 

A Câmara de Vagos vai poder, finalmente, 
salvaguardar a «capacidade de resposta» às cada 
vez maiores solicitações, quer dos munícipes 
quer das directrizes da Administração Central — 
foi salientado pela presidente da Edilidade, João 
Rocha, no plenário municipal, que ratificou a 
aprovação do novo quadro de pessoal daquela 
autarquia. 

João Rocha, que falava no decorrer do ponto 
único da «ordem de trabalhos» daquela as- 
sembleia, salientou que o novo quadro de pes- 
soal, sem ser ainda o ideal, é pelo menos, a médio 
prazo, aquele que «dará resposta aos problemas» 
mais prementes que afligem o concelho. 

A criação dos lugares de arquitecto e dese- 
nhador é. de algum modo, a medida mais impor- 
tante do referido quadro, que vai permitir a 
criação do tão propalado «Gabinete Técnico de 
Obras», o que à partida vai conferir uma certa 
autonomia ao próprio município na elaboração de 
projectos. 

Na sua exposição, o presidente da Câmara de 
Vagos enumerou as obras já levadas a cabo e em 
curso, de que salientamos: 

  

E 

  

Educação — No ensino pré-primário foi 
dada prioridade à construção de edifícios em 

Salgueiro e Gândara, por indicação da delegação 
escolar, enquanto no ensino primário se construiu 
novo edifício na Gafanha da Vagueira. Entre- 
tanto, está já garantida a construção de uma nova 
Escola Preparatória em Vagos, encontrando-se 
em plano (para 1988) a nova Escola Secundária. 

Desporto — Foram iniciadas as construções 
de recintos desportivos polivalentes nas fregue- 
sias de Covão do Lobo, Fonte de Angeão, Ponte 
de Vagos, Santo André. Santo António e Ga- 
fanha da Boa Hora, enquanto alguns clubes, dos 
mais representativos, foram subsidiados pela 
Câmara, num total de 9.130 contos. 

Cultura — Também aqui houve a tradicional 
distribuição de subsídios. Os mais importantes 
couberam ao Centro de Educação e Recreio 
(1.000), à Comissão de Festas do Espírito Santo 
(700) e à Vagros/87 (500). 

Entretanto é intenção da Câmara auxiliar 
monetariamente diversos Organismos de solida- 
riedade social, como é o caso da Misericórdia e 

— Aprovação foi na última reunião da AM 
e 

    

ns, 

dos Lares para a Terceira Idade, em Ouca e Santo 
António. 

Saúde — Foram iniciadas as obras do novo 
Centro de Saúde (1.º fase), tendo já sido obtida a 
garantia de que a 2.º fase vai iniciar-se aínda este 
ano. 

De referir. entretanto. que o Município 
manteve contactos oficiais, com a finalidade de 
serem desbloqueadas verbas para conclusão não 
apenas des postos médicos existentes no con- 
celho, euro ainda para as Casas do Povo de 
Gafanha da Boa Hora, Sosa, Ouca e Fonte de 
Angeão. 

Habitação e Urbanismo — Mais 16 fogos 
vão ser iniciados em Vagos, encontrando-se de 
momento em apreciação, no INH, o financia- 
mento para a sua construção. 

A reunião foi presidida pela dr.? Ana Mana 
Vasconcelos Cerveira, tendo no período de antes 
da ordem do dia sido tratados diversos assuntos 
de interesse concelhio. 

E. Jaques 

  

Batalha 

do Buçaco 

Material bélico e fardamentos do 
tempo das Invasões Francesas sairam 
domingo dos Museus Militares para 
arejar, na Serra do Buçaco, ao serviço de 
tropas da Região Militar Centro que aí 
assinalaram o 177.º aniversário da vitória 
obtida contra as hostes napoleónicas. 

Além do equipamento foram, também ao 
estilo de 1810, as vozes de comando para as 
evoluções marciais desenvolvidas em tomo do 
obelisco comemorativo da Batalha. 

Um oficial descreveu as tácticas e estratégias 
então seguidas por Weslley e Massena e fez o 
balanço das consequências negativas para Os 

invasores napoleónicos desse confronto armado. 

Apesar do estrondo dos velhos canhões da 
época, ainda de carregar pela boca, e das cargas 
barulhentas da Cavalaria — o simulacro da 
Batalha resultou esteciotipado. 

Nem outra coisa esperavam os muitos 

populares que se aglomeraram no «campo de 
Batalha» para assistir ao desenrolar das opera- 
ções com o espírito de quem compartilha um 
Fitual conhecido mas venerável. 

O Dia da Batalha do B) 
Setembro — corresponde ao feriado municipal da 
Mealhada, cujo território sofreu há 177 anos 
grandes desmandos das tropas envolvidas no 

conflito 
Essa circunstância determina e facilita que 

todos os anos, nesse dia, as populações dos 
arredores ali realizem uma romaria, em tudo 
diferente da diáspora a que se viram obrigados 
Os seus antepassados, que se escondiam por 

Campos e florestas à aproximação das tropas 

invasoras. 
Embora seja invulgar chover em 27 de 

  

   

    

    

  

foi há 177 anos 
Setembro, nesta edição das comemorações da 
Batalha, o tempo esteve pouco de feição mas isso 
não impediu a concentração de milhares de 
pessoas. 

Para quem não levava famel lá estavam os 
soldados dispostos a ceder do seu «rancho» 
melhorado e acrescido, já a contar com os que 
habitualmente esperam pelo seu «bodo». 

Em contrapartida. outros populares nada lhes 
regatearam dos seus cestos aviados, eem matéria 
de gentileza houve. pode dizer-se, um empate. 

Tratou-se de uma jornada de confraternização 
do povo com as Forças Armadas, há muitos anos 
inscrita no calendário da instituição militar e de 
que o povo da região já dificilmente poderá 
prescindir. 

Assim. foi mais uma vez à serra para evocar a 
efeméride histórica e ver em funcionamento o 
moinho de vento da Porta de Sula de onde um 
moleiro indicava às movimentações das tropas 
comandadas por Massena 

Voltará lá sempre, mesmo que as come- 
morações percam a ênfase de há 20 anos e se 

tornem triviais. tal como as procissões do orago 

da freguesia. 
Trata-se de um costume fortemente enraizado 

na região. digno de ser preservado pelo apego à 
História e à tradição que traduz.   

Caso D.º Branca 
será julgado 
com jurados 

O «caso D.º Branca», que apenas subirá à 
«barra» no início do próximo ano, vai ser julgado 
com jurados — disse ontem fonte oficial. 

A constituição do júri (oito jurados efectivos e 
três magistrados) foi requerida pelos únicos dois 
co-réus da «banqueira» que tal como D.º Branca 
se encontram detidos — adiantou a mesma fonte. 

O processo, que reúne queixas de 1.716 de- 
positantes, envolve 69 réus, a maioria ausentes 
do País: 12 acusados de dirigentes de «associação 
criminosa», 17 apontados como «colaboradores» 
e 40 considerados «angariadores». 

O caso foi despoletado em Outubro de 1984 
com a detenção da «banqueira do povo». 

Contactado, o defensor de D.º Branca, Mário 

Leal Diogo, salientou que a sua cliente «não vai 
revelar quaisquer nomes ou fazer declarações 
sobre pessoas que lhe tenham confiado os seus 
depósitos» 

O causídico salientou que D.º Branca, de 76 
anos, «compreende as razões que levaram os 
depositantes a confiar nela», acentuando que 
poderá ter outra atitude relativamente aos «cola- 

boradores=, a maioria dos quais — adiantou — 

sairam do País com o dinheiro confiado à orga- 

nização. 
D.* Branca. popularmente designada por 

«banqueira do povo», chegou a estar em liber- 
dade provisória em 1986, durante 40 dias, mas 
voltou à cadeia depois de ter sido anulado o 
despacho judicial que na mesma altura colocou 
em liberdade doze co-réus, considerados diri 
gentes. 

Os jurados serão sorteados entre os eleitores 
da comarca de Lisboa com mais de 25 anos. 

  

Novo director 
do «Povo Livre» 

O novo director do órgão oficial do PSD, o 

«Povo Livre», é Domingos Duarte Lima, decidiu 

ontem a Comissão Política Nacional do partido. 

A Comissão Política, reunida na sede nacio- 

nal em Lisboa durante mais de duas horas, 

nomeou também Manuel Maria Moreira, secre- 

tário-geral-adjunto para as Autarquias, por 

proposta do secretário-geral do PSD. e 

Dias Loureiro disse no final da reunião, 

presidida por Cavaco Silva, que foi discutida a 

acção do PSD na próxima sessão legislativa. 

Referiu ainda que não foram discutidos 

aspectos relacionados com a visita do Presidente 

angolano Eduardo dos Santos a Portugal. 

Domingos Duarte Lima. o novo director do 
«Povo Livre» em substituição de Vítor Crespo, 
agora Presidente da Assembleia da República, é 
deputado por Bragança, tem 31 anos e é licen- 
ciado em Direito pela Universidade Católica de 
Lisboa. 

É também vice-presidente do Grupo Parla- 
mentar do PSD e membro do Conselho Nacional 
do partido. 

Manuel Moreira, 31 anos, deputado pelo 
Porto, é membro da Comissão Permamente e da 
Direcção do Grupo Parlamentar do PSD. 
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Vai aumentar 

o custo 

do crédito 

à habitação 
O custo do crédito à habitação vai 

aumentar nos primeiros 10 anos de vi- 

gência dos contratos de empréstimo, mas 

diminuirá nos 15 anos seguintes, disse 

ontem uma fonte oficial. Esta medida só 
afectará os contratos de empréstimo au- 

torizados depois de 1 de Outubro, data 

prevista da publicação da portaria 

aprovada pelo Governo, através da qual 

se procede «à actualização do custo do 

crédito pela alteração da percentagem 

dos juros não capitalizáveis», disse a 

mesma fonte. 

Nos termos da portaria, que seguiu ontem 
para publicação no «Diário da República», «a 
percentagem de juros não capitalizáveis é ajus- 
tada de 43 para 46 por cento, o que determina 
para Os primeiros anos um acréscimo do custo do 
crédito em benefício dos anos futuros». 

Assim, no regime bonificado, os áumentos 
médios das prestações dos primeiros 10 anos dos 
empréstimos, relativamente às actuais, será de 
6.3 por cento para a classe I, de 4,3 porcento para 
a classe II. de 3,1 por cento para a classe III « de 
2.2 por cento para a classe IV. 

No regime jovem bonificado, os acréscimos 
para cada uma das quatro classes serão respecti- 
vamente de 6,6 por cento, 4,4 por cento, 3,2 por 
cento e 2,3 por cento. 

No regime não bonificado, as prestações dos 
10 primeiros anos de vigência dos empréstimos 
sofrerão um aumento médio de 1,8 por cento, 
relativamente às dos actuais contratos. 

Todavia, as prestações dos 15 anos seguintes 
diminuirão, em relação às actuais, em percen- 
tagens que variam entre os 6,5 por cento e os 7 
por cento, para todos os regimes de crédito e 
respectivas classes. 

Os valores das prestações do primeiro ano de 
vigência dos empréstimos sofrerão os seguintes 
acréscimos: 

  

  

Regime bonificado Escudos 

Classel — 11,9 porcento (4.231/3.782) 
Classe ll — 8.5porcento | (5.726/5.278) 
Classe HI — 6,6 por cento (7.222/6.773) 
ClasseIV — 5.4 porcento (8.718/8.269) 
  

Regime jovem 
  

  
Classei — |1,9porcento | (4.231/3.782) 
Classell — 8,5 por cento (5.726/5.278) 

Classe III — -6,6 por cento (7.222/6.773) 
Classe IV — 5.4 por cento (8.718/8.269) 
  

Reg. não bonificado — 4,6% (10.213/9.765)       
A taxa média de crescimento das prestações, 

de um ano para outro, será inferior à dos actuais 
empréstimos em cerca de 1 por cento. 

  

O Governo justifica esta medida pela neces- 
sidade de «articular e equilibrar a relação que se 
estabelece entre a evolução do custo do crédito, a 
política de rendimento e a solvabilidade do sis- 
tema». 

Considera que se contribui, assim, para O 
equilíbrio a prazo entre o mercado da casa própria 
e o arrendamento, sem prejuizo de, simultanea- 
mente, se respeitarem as restrições da política 
orçamental. 

O Governo remeteu ainda para 1 de Outubro 
de 1988 nova alteração à percentagem de juros 
não capitalizáveis 

EE ES 

José Duarte 
Gonçalves 

AGRADECIMENTO 
E MISSA DO 7.º DIA 

  

Esposa, Filhas, Genros, Netos e demais 
família, vêm por este meio agradecer a todas 
as pessoas que se dignaram acompanhar o 

saudoso extinto à sua última morada e ainda 
às que de qualquer modo lhes manifestaram o 
seu pesar. 
  

Participam ainda que será celebrada Missa 
do 7.º Dia, hoje, dia 30, pelas 19 horas, na Igreja 
Paroquial de Esgueira.



      

  

  

  

Equipas portug 
voltam hoje 

   

  

x 
uesas 

O iii rm 
Segunda mão da 1.º eliminatória 

    

aos estádios europeus 
Tranquilas, confiantes ou apenas com uma 

réstea de esperança, cinco equipas portuguesas 
jogam hoje a passagem à segunda ronda das 
competições europeias de futebol, meta já atin- 
gida pelo Benfica, dispensado pela UEFA da 
viagem à Albânia. 

O FC Porto eso Sporting encaram com tran- 
quilidade a quarta-feira europeia após as confor- 
táveis vantagens obtidas há 15 dias; o Guimarães 
e o Chaves confiam no factor casa para resolver a 
eliminatória e o Belenenses «sonha» com a pos- 
sibilidade de afastar o Barcelona. 

O Belenenses é dos cinco clubes portugueses 
aquele que enfrenta tarefa mais ingrata, já que 
terá de recuperar uma desvantagem de 2-0, mis- 
são dificílima, apesar de o Barcelona não estar no 
seu melhor. 

Os pupilos do brasileiro Marinho Peres, que 
há duas semanas puseram em polvorosa o «Nou 
Camp», comprometeram seriamente o «sonho» 

e 

VOLEIBOL 
Poco 

Doping derrotou 
a Suécia em jogo 
para o<Europeu» 

A Suécia, que venceu a Bélgica por 3-1 no 
domingo em jogo do Campeonato da Europa de 

Voleibol masculino, averbou uma derrota por 3-0 
nesse jogo por um dos seus jogadores ter análise 
positiva no controlo antidoping. 

A organização anunciou ontem que o jogador 
Hakan Bjorne, de 23 anos, teve resultado positivo 
na dupla análise antidoping efectuada após o 
jogo, e cujo resultado foi conhecido segunda- 
-feira à noite. 

Com a vitória por 3-1, com os parciais de 
14-16, 15-4, 15-8 e 15-6, frente à Bélgica, a 
Suécia passara para o primeiro lugar do Grupo B 
com 6 pontos. 

Após o resultado positivo da análise de 
Bjorne, a Suécia passou de vencedora a derrotada 
do jogo, averbando a derrota de 3-0. 

  

HÓQUEI EM PATINS 
ms ns 

JOGO PARTICULAR 

Bom Sucesso (Aveiro), 5 

Académica de Coimbra, 3 

BOM SUCESSO — Hélder; José Silva, 
Marques Pinho, Matos, Rui Costa, Ramiro, 
Pedro, Manuel Silva e Bastos (gr/s). 

AAC — Jacques; António Silva, Vasco 
Vaz, Nunes, Vilhena, Lourenço, Armindo, 
Amândio, Carlos Duarte, Teixeira (gr/s). 

Resultado ao intervalo: 0-2. 
Primeiro jogo da época da remodelada equipa 

da Académica, realizado no excelente pavilhão 
do Bom Sucesso. Assistência prejudicada pela 
transmissão televisiva do Sporting-Benfica. 

A equipa local, constituída quase integral- 
mente por jogadores recrutados nos 2 clubes de 
Oliveira de Azeméis (Oliveirense e Escola Livre) 
denotou uma preparação mais adiantada, o que 
não admira dadas as boas instalações que possui. 

A preparação da Académica, a treinar à 
chuva no Estádio Universitário ou no pavilhão de 
Penela por gentil cedência da autarquia local, não 
pode, obviamente, estar tão adiantada. 

Apesar de tudo assistiu-se a um jogo de bom 
nível, entre certamente duas das melhores 
equipas das respectivas séries. 

À Académica comandada por Vasco Vaz, 
tem potencialidades para proporcionar hóquei de 
boa qualidade este ano em Coimbra. 

Os golos foram marcados por parte do Bom 
Sucesso: Pinho (2), Matos, Rui Costa e Ramiro. 
Por parte da Académica, Nunes, Vasco Vaz e 
Vilhena. 

O jogo de retribuição realizar-se-á na 
próxima sexta-feira, no Pavilhão de Penela. 

     

de eliminar os catalães, ao sotrer dois tentos nos 
derradeiros minutos da partida. 

Os «azuis» poderão tirar partido do período 
de insegurança vivido pelo Barcelona após um 
início desastroso dos catalães na Liga espanhola, 
que motivou a substituição do técnico britânico 
Terry Venables pelo espanhol Luís Aragones, na 
última semana. 

Mais optimistas e confiantes das suas possi- 

bilidades estão os dois outros representantes por- 

tugueses na Taça UEFA: o Guimarães e o 
Desportivo de Chaves. este um «estreante» em 
competições europeias. 

Os vimaranenses. comandados pelo brasi- 
leiro René Simões. empataram no terreno do 
Tatabanya (1-1), mas deram indicações suficien- 
tes de que os húngaros estão ao seu alcance. 

O Guimarães não só anulou a desvantagem de 
1-0 registada ao intervalo, como desperdiçou 
osteriormente algumas oportunidades de chegar 

à vitória, necessitando apenas do empate a zero 
golos ou de ganhar pela diferença de um golo na 
«cidade-berço» para obter o «passaporte» para a 
segunda eliminatória. 

Em situação idêntica está o «estreante» 
Desportivo de Chaves, que há duas semanas 
perdeu em Craiova, na Roménia, com o Univer- 
sitatea local, por 3-2, numa partida em que os 
flavienses estiveram a ganhar por 2-0. 

O Chaves, dirigido por Raul Águas, perdeu 
então a possibilidade de resolver praticamente a 
eliminatória. mas as suas aspirações de prosse- 
guir em prova continuam em aberto. 

Os dois tentos marcados no terreno dos ro- 
menos poderão ser importantes para o despacho 
da contenda. caso os flavienses se fiquem pela 
margem mínima de 1-0 ou 2-1. resultado que está 
inteiramente ao alcance do conjunto de Raul 
Aguas. 

Tranquilos estão o FC Porto, companheiro do 
Benfica na Taça dos Campeões Europeus, e o 
Sporting. representante português na Taça das 
Taças. as duas únicas equipas portuguesas a jogar 
fora. 

O FC Porto, treinado pelo jugoslavo Tomis- 
lav Ivic, iniciou da melhor forma a defesa do 
título europeu. com uma vitória sobre o Vardar 
Skopje. por 3-0. vantagem que lhe garante, em 
princípio, uma calma viagem à Jugoslávia. 

Vantagem ainda mais confortável detêm os 
«leões» do britânico Keith Burkinshaw. que 
bateram há quinze dias em Alvalade o Tirol, por 
4-0. resultado praticamente irrecuperável pelos 
austríacos no seu reduto. 

JOGOS DE HOJE 

Taça dos Campeões Europeus 

Vardar-FC Porto, às 16 horas. 

Taça das Taças 

Swarovski-Sporting, às 18.30 horas. 

Taça UEFA 
Chaves-U. Craiova, às 15 horas; V. Gui- 

marães-Tatabanya, às 21.30 horas; Belenenses- 
-Barcelona, às 22 horas. 

  

TÉNIS 
es 

O que elas ganharam 
A alemã-federal Steffi Graf é a profissional 

de ténis que mais dinheiro ganhou até agora esta 
temporada em torneios, tendo recebido 902.035 
dólares (cerca de 127.000 contos), anunciou a 
Associação Feminina Internacional de Ténis 
(WITA). 

Na lista das 20 milionárias do ténis divulgada 
segunda-feira em Miami pela WITA, após os 
torneios disputados no fim-de-semana, figuram 

nove jogadoras europeias, que no total receberam 

até agora em prémios oficiais mais de dois 

milhões e meio de dólares (cerca de 350.000 
contos). 

A segunda «milionária» é Martina Navrati- 
lova, dos Estados Unidos, com 814.352 dólares 

(118.000 contos), seguida das suas compatriotas 

Chris Evert (506.731 dólares) e Pam Shriver 
(431.560). 

A checoslovaca Helena Sukova está em 
quinto lugar com uma receita de 357.536 dólares, 
seguida da sua compatriota Hana Mandlikova 
(291.024) e da alemã-federal Claudita Kohde- 
-Kilsch (com 290.273). 

  

BASQUETEBOL Belgas do Castors 
TAÇA KORAC 

  

Já se encontra em Portugal a forte equipa dos 
Castors-Braine que hoje disputa o encontro 
correspondente à 2.º mão da eliminatória da Taça 
Korac defrontando o Illiabum Clube. 

No encontro da primeira mão os belgas — 
segundos classificados do campeonato do seu 
pais — venceram por 1 12-76. 

Sob o comando técnico do treinador Michel 
Voituron — considerado o melhor técnico do ano 
— o plantel dos Castors-Braine é o seguinte: 

Frank Van Impe, 1,82m, 20 anos; Thierry 

jogam hoje em Ílhavo 
Tordeur, 2.07m. 21 anos; Bemard Tirtiaux, 
1,88m, 28 anos; Henry Berlemont, 2,00m, 20 
anos; Mark Deforf, 1,94, 22 anos; Russ Davis, 
2,02m, 33 anos: Tony Marion, 2,02m, 22 anos, 
Robert Vancabek, 1.86m, 25 anos, Henry 
Trotter, 1198m, 25 anos; Marty Embry, 2,05m, 
24 anos. 

A equipa dos Castors-Braine alinha com dois 
norte-americanos (Henry Trotter e Marty Embry) 
e ainda dois congoleses e um outro americano 

naturalizado. Santos Vidal 

  

Greve dos futebolistas americanos 

entrou na segunda semana 
Uma greve envolvendo cerca de 1.600 joga- 

dores profissionais do futebol norte-americano 
exigindo melhores condições laborais e salariais 
entrou ontem na sua segunda semana sem pers- 
pectivas de acabar. 

Gene Upshaw, dirigente da Associação de 
Futebolistas Profissionais Norte-Americanos, 
revelou que não vai haver jogos nas próximas 
semanas pois «as negociações estão praticamente 
paradas». 

Os jogadores querem igualmente que os 
encontros sejam transmitidos pela televisão, 

facto que está a levantar alguma polémica pois a 
maioria dos cadeias televisivas opta por trans- 
mitir os jogos de basebol. 

Apesar da polémica, algumas cadeias de 
televisão como a «CBS» e «ABC» estão dis- 
postas a transmitir os encontros de futebol em 
directo. 

Os clubes consideram que as negociações só 
podem ser retomadas se a Associação retirar do 
caderno reivindicativo o ponto que determina que 
o jogador terá liberdade para colocar termo ao seu 
contrato como clube. 
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Mário Neto 

deixa 

o Beira Mar? 
Segundo o nosso jornal conse- 

guiu apurar o brasileiro Mario Ne- 
to, que na epoca passada | repre- 
sentou a equipa ilhavense do l- 
liabum e este ano tem vindo a 
alinhar pelo Beira-Mar, parece es- 
tar na disposição de deixar os bei- 
ramarenses com rumo ao Algarve. 

Razoes da saida: falta de ada- 
ptaçao - ao que nos foi dado apu- 
rar. 

imortal e um outro clube que 
nao conseguimos sabel qual, 
terao acenado com melhores con- 
dicoes a Mario Neto... 

So isso? 
O tuturo dira por quem o exce- 

tente jogador vira a alinhar na 
epoca que se avizinha.     

  

  

Breves 

do Desporto 
CASTELLAMMARE, ITÁLIA — A 

polícia itaniana foi obrigada a intervir se- 
gunda-feira à noite para dispersar os adeptos 
italianos que tentavam forçar a entrada no 
Estádio de Castellammare, para assistir ao 
treino da equipa de futebol do Real Madrid. 

A equipa espanhola chegou segunda-feira 
a Nápoles para defrontar a equipa local na 
segunda «mão» da primeira eliminatória da 
Taça dos Campeões Europeus, e foi recebida 
com insultos e ovos por grande número de 
adeptos napolitanos. 

À noite, os adeptos pretendiam entrar no 
Estádio e as forças de segurança foram obri- 
gadas a intervir, tendo-se registado pelo 
menos um ferido. 

  

* 

INDIANAPOLIS, INDIANA — O pi- 
loto colombiano Roberto Guerrero, grave- 

mente ferido num acidente no Circuito de 
Indianapolis a 10 de Setembro, recuperou o 

conhecimento e está a reagir bem, anuncia- 

ram os médicos do Hospital Metodista de In- 
dianapolis. 

«Quase posso garantir que se ele pretender 
voltar às pistas o poderá fazer com segu- 
rança», disse o médico Steve Olvey, acres- 
centando que Guerrero já fala e reconheceu os 

familiares e amigos que o visitaram desde 
quinta-feira da semana passada. 

Guerrero, de 28 anos, que entrou no hos- 

pital metodista em estado de coma, poderá ter 
alta dentro de poucas semanas. 

* 

TENERIFE, ESPANHA — O Municí- 

pio de Aroma, em Tenerife, vai realizar no 

Verão de 1991 uma Olimpíada Infantil, que 

terá a participação de 4.500 crianças entre os 

13 15 anos de toda a Espanha. 

A Olimpíada Infantil Arona-91 terá dez 

modalidades: basquetebol, andebol, voleibol, 

futebol, atletismo, natação, xadrez, vela, luta 

e remo. 

* 

LAGOS — O primeiro Triatlo de Lagos 
realiza-se no domingo com a participação dos 
melhores especialistas nacionais da modali- 
dade, sendo a penúltima prova do Campeo- 
nato Nacional de Triatlo de 1987. 

O Triatlo de Lagos, que será o primeiro a 
realizar no Algarve, tem já 100 inscritos, que 
irão efectuar 1.100 metros em natação entre a 
Meia Praia e o Forte de Lagos, seguidos de 46 
quilómetros em ciclismo no trajecto com pas- 
sagem por Bensafrim, São João e Almargem, 
e finalmente 10 quilómetros em atletismo. 

* 

PORTO — O Troféu «Cidade do Porto» 
em remo (Shell-8) vai disputar-se no Rio Dou- 
ro no domingo, com a participação de 12 
tripulações e organizado pelo Clube Fluvial 
Portuense. 

A regata, que há muitos anos não se efec- 
tua no Rio Douro, terá início às 11 horas, 
entre a Cantareira e a Ponte D. Luiz. 

Os clubes concorrentes são o Clube Flu- 
vial Portuense, Galitos, Centro Desportivo 
Universitário, Sport Clube do Porto, Arco- 
-Viana, Associação Naval de Lisboa, Clube 
Naval Infante D. Henrique, Clube Naval Bar- 
reirense, Caminhense, Náutico de Viana, 
Clube del Mino e Clube Fluvial Vilacon- 
dense.     
 



  

  

  

       

ARMAZENS a 6 km de 
Aveiro, 1.800 m2 de 
area coberta, 5.600 m2 
de terreno, vende-se 
Preço: 23 000 contos 
Mediterra - Av. Dr 
Lourenço Peixinho 
177-A - Teletone 29491 

  

VIVENDA na Avenida 
Principal de lIlhavo, 

com 6 quartos, 3 WC e 
grande jardim, vende- 

-se Mediterra - Av Dr 
Lourenço Peixinho, 
177-A - Teletone 29491 

  

VIVENDAS - Arredores 
de Aveiro - Varios t- 

pos, vendem-se. Medi- 

terra - Av Dr. Louren- 
co Peixinho, 177-A. - 
Teletone 29491 E 
Aveiro 

RESTAURANTES 

SNACK-BARES,  Mim- 

mercados, em Aveiro, 
vendem-se Mediterra 
- Av Dr Lourenço Per- 
snho 177-A - Teleto- 
ne? Aveiro    
APARTAMENTOS - TO 

71. T2 T3 e Tá Duplex, 

em Aveiro, vendem-se 
Zonas Centrais - Me- 
dierra - Av Dr Lou- 
renço Peminho, 177-A 

Tetetone 29491 
Aveiro 

APARTAMENTOS 
Bairro do Liceu - T1 

T2 73. Tá Duplex, com 
garagem vendem-se 

- Mediterra - Av. Dr 
Lourenço Peixinho, 
177-A - Telefone 29491 

Aveiro 
  

LOJAS em varias zo- 
nas de Aveiro, ven- 
dem-se Mediterra 
Av Dr Lourenço Pei- 
xunho, 177-A - Teletfo- 
ne 29491 - Aveiro. 

  

APARTAMENTOS - Alta 

Qualidade - Centro de 
Uhavo - T3. 136 mz 

Ta: 190 m2. vendem- 
-se. - Mediterra - Av 
Dr Lourenço Pemi- 
nho, 177-A Teletone 

29491 - Aveiro 
  

ESTACIONAMENTOS, 

vendem-se/alugam-se. 

  

Teletone 27780 
Aveiro 

TERRENO vende-se 

Terxogueira Estar- 

reja Teletone 94254 
  

  

QUINTINHA, com boa 
moradia vende-se 
Telefone 26568 
Aveiro 

QUINTAS, vendem-se 
Telefone 25464 
Aveiro 

  

maturgo António José 

daismo. 

Gil Vicente, e que as 

herético judaizante e 

primeira co-produção 

guesa. 

Millôr Fernandes. 

« O 

J udeu» 
Óbidos será transformada na Lisboa do 

século XVIII, onde se dsesenvolvem as ac- 
cíes do filme O JUDEU, primeira co-pro- 
dução luso-brasileira, sobre a vida do dra- 

Brasil, filho de família brasileira, e morto pela 
Inquisição, condenado pela prática de ju- 

Considerado por Machado de Assis, um 
novo Calderon, António José da Silva ganhou 
espaço na Literatura Portuguesa como o re- 
presentante do teatro nacional inaugurado por 

haviam banido da cena e do gosto popular. Há 
ainda quem o compare a Moliere. Mas à 
comédia «Guerras do Alecrim e Manjerona», 
levada à cena no Teatro do Bairro Alto. no 
Carnaval de 1737, deu-lhe uma posição de 
autor de valor universal. 

Não obstante ter mostrado ser um exce- 
lente autor teatral, muito apreciado, sobre- 
tudo, por ser o renovador do espírito do Teatro 
Vicentino, nem por isso foi poupado pela cen- 
sura e pela Inquisição. 

-judaicas — acusações que nunca foram pro- 
vadas — foi condenado a morrer queimado, 
num Auto de Fé, pelo Santo Ofício, no dia 18 
de Outubro de 1739, aos 34 anos de idade. 

Eé exactamente neste mês de Outubro que 
Começarão as filmagens de «O JUDEU»: Lis- 
boa, Mafra, Coimbra, Alcobaça e Óbidos 
servirão de cenário (e cenários naturais) desta 

artistas e técnicos de ambos os países. O pro- 
dutor da parte brasileira é Cláudio Kahns e 
António Vaz da Silva, 
projecto orçado em 150 mil contos. 

Dina Sfat, Lucélia Santos, José Lewgoy, 
Cristina Aché e Felipe Pinheiro, que fará o 
papel de António José, são os actores bra- 
sileiros, enquanto Mário Viegas, Nicolau 
Breyner, Laura Soveral, Varela Silva, José 
Gomes, Antonino Solmer, Rui de Carvalho 
são alguns dos artistas portugueses. Na equipa 
técnica a maioria dos profissionais é portu- 

Jom Tob Azulay é o realizador, que irá 

trabalhar sobre o guião assinado por Geraldo e 

da Silva, nascido no 

comédias espanholas 

Acusado de ser um 
por práticas cripto- 

lúso-brasileira, com 

da portuguesa, num   

MORADIAS 

-se Monte 
Teletone 94443 

TERRENO vende-se 

em Agueda Zona ver 
de. Telefone 62934 
(Depois 19 horas) 
Agueda 

vendem 

Eixo 

  

  

VIVENDAS Projec 
tamos,  construmos 

desde 250 contos 
Telefones 2143420131 

Aveiro 

VIVENDA. Oia “Vende 
-se Contactar Globo 
Teletone 29646 
Aveiro 

  

  

T1,72,73,14 vendem-se 

a partir de 4900 con 
tos Globo -Teletone 
29646 Aveiro 

  

APARTAMENTOS 

LOJAS Vagueira 
Barra. Vagos, Aveiro 
vepor Construçoes 

Lda - Largo Branco 
de Melo, 54 - Teletone 
792365 - Vagos 

  

QUARTO, aluga-se 
Rua Aviação Naval 13 

20:Esq  Teletone 
25538 Aveiro y 

CASA com b assoalha: 
das, cozinha marqui 

se2 wc aluga-se em 

Esgueira (proximo CP 

e Escolas) Contactar 
Rua | Manano Lud- 

gero.23 Esgueira ou 

Teletone (1139)716340 

  

SENHORA oterece-se 
empregada — domest- 
ca. Teletone 20673 
Aveiro 

CAMPANHA DE VE 

RAOB7 Inscrições 
gratuitas aos novos 
socios Video Clube 
Scala Centro Comer- 
cial Oita, loja 420 - 40 
Piso - Aveiro 

PNEUS. Desconto ate 
2U “o Super Rodão - 

Variante de Cacia 
Aveiro 

  

SONY 

cor vendem-se Rua 
Combatentes G Guer- 

ra, 27 - Aveiro 

Televisores 

MATERIAIS CONSTAU- 

ÇAO - Armaro, Lda 

Teletone 94589 - Oli- 
veinnha 

MOBILIARIO DE CABE- 

  

LEIREIRO, vende-se. 
Tetetone 23625 
Coimbra 

FIOS TRICOTAD - TAI- 

COMALHA Preços 
especiais revenda. Av 
Dr Lourenço  Peixi- 
nho, 360 - Aveiro 

TELAS BETUMINOSAS 

- vJercar - Telefone 
361255 - Gatanha da 
Nazare 

CARNES - Joao Ro- 
cha Rua Jose Este- 

vao. 16 - Aveiro 

MOLDURAS MOL- 

DARTIS - Rua dos Mar. 

notos, 66 (a Praça do 
Peixe) - Aveiro 

MAQUINAS TRICOTAR 

Brother Rua Dr 
Alberto Souto 2 
Aveiro 

TELHAS DE VIDRO 

Vidraria Almeida - Te 
letone 25474 Aveiro 

AVES EXOTICAS 

Aquaviva Mercado 

Municipat. Loja 12 
Aveiro 

LENTES CONTACTO 

Oculista” | Aveirense 
Teletone 25880 
Aveiro 

MELAÇO - Centro Die- 
tetico Girassol - Av 
Dr Lourenço Peix- 
nho. 179. Loja E 

Aveiro 

CANON - MAQUINAS 

ESCREVER - Rua Capi 

tao Sousa Pizarro, 23 
Aveiro 

ARTIGOS DE DESPOR- 

TO - "O GOLO" - Rua 

  

  

  

Candido dos Reis 

151 Aveiro 

“PRATIKA” objecvas 

e intermutaveis 25 c 
Teretone 21460/24631 - 
Aveiro 
  

SONY - AKAI - Al Ca 
pone-- Ilhavo 
  

CAFES TOFA - Francis- 
co J.G da Silva Rua 
Jose Estevão, 19:10 
Tetetone 27844 
Aveiro. 

MOBILIARIO ESCRITO- 
RIO e Fotocopiado- 

res vendem-se. Aveni- 
da 24n0 71013 

Espinho 

E ENCETVLLDDO 

BARCO FIBRA 
-se Teletone 
(noite) - Aveiro 

  

PAULA SANTOS Ca 

beleireiros - Centro 
Comercial Bairro dec 
Liceu -Teletone 22289 
- Aveiro 

PADARIA/PASTELARIA 

O Chocolate Aus 
Banda Amizade, 48 

Telefone 26261 
Aveiro 

  

DECORADORA DE IN 

TERIORES - Teletone 

23469 - Aveiro 

VICTOR DAS PELES 

Telefone 621821 

Agueda 

PEIXARIA OUDINOT 

Rua Eng Oudinot, 68 
Teletone 24207 
Aveiro 

FOTO BEIRA-RIO Auc 

Vasco da Gama 70 
Agueda 

RESTAURAM-SE Mo 

VEIS. Todos estilos 
Tetletone 20674 

Aveiro 

PE NAREIA Cost 

Nova Teletone 
369775 

CIDEL - Agente Autor 

zado "Grundig” - Av 

Dr Lourenço Pe 

159-B - Aveirc 

ALBERTO'S CAFETA 
RIA - Centro Comercr 

al Bairro do Liceu 
Teletone 27169 
Aveiro 

ESTOFADOR RiA - Es 
totos/Decoraçoes 

Rua dos Cotos - Cost: 
do Valado 

  

GRIN'S - Catetana 

Rua Aviação Naval, 2 

  

  

Telefone | 27472 
Aveiro 

CANAL 7 Almoços/ 

Jantares - Agueda 

vende- 

29135 

  

EURO-MERCADO 
Rua Padre Antônio 
Diogo, 81 - Telefone 

365285 - Gafanha da 

Encarnação 

CAFE “O LAVRADOR” 

Teletone 24432 

Areas de Vilar - 
Aveiro 

A NAU” - Churras- 

queira - Rua S. Sebas- 

tiao, 95 Teletone 
27759 - Aveiro 

CONSTRUÇÃO CIVIL 

Acabamentos/Pinturas 
Teletone 29487 - S 

Bernardo 

REPARAÇÕES de Elec- 
trodomesticos Tele- 
tone 29637 - Solposto 

  

DAVID |! ESTOFOS 
Reparações - Telefone 
94803 - Quintas - Cos- 
ta do Valado 
  

TALHO Antonio Rocha 
Teletone 22024 

Aveiro 

ARRAIOLOS - Restau- 

ro tapetesiiranjas - 

Rua do Carril, tato - 

Aveiro 

  

CHURRASQUEIRA A 

  

SALINA - Visite-a 
Aveiro 

ALTARTE Decorado 
res - Teletone 21101 - 
Aveiro 

OURIVESARIA  BRAN- 

CO - Teleione 25524 - 
S Bernardo 

LOJAS DAS MEIAS 

  

Tetetone 22454 

Aveiro 

Cabe- 
teireira = Teletone 

28589 - Aveiro 

TALHO Pedro Alberto - 

Rua Conego Maio - S 

Bernardo 

- Centro C. Oita - Tele- 
tone 27942 - Aveiro 
  

SAPATARIA ANGEL - 

Rua Combatentes G 
Guerra, 21 - Aveiro 

  

PRECISA-SE 
(Urgente) 

COZINHEIRO(A) — SERVENTE 
DE MESA 

RESTAURANTE PIZARIA «A FONTE» 

Arrotinha — Telefone 42699 — Estarreja   

  

CAFE MIMO - Teletone 
S Bernardo 

STAND VELOMOTORES 

- Motorizadas/Bicicte- 
tas - S Bernardo 

COOHABITA - Coope 
rativa Nacional de 

Habitação - Rua Eng 

Von Hafte, 29-10 - Te- 

lefone 27360 - Aveiro 

REPARAÇÃO AUTO- 
MOVEIS - Tavares & 
Isidro - Aradas 

  

  

EL RINCON - 

Caseira - 
24626 - Aveiro 

Cozinha 

Teletone 

KARATE - Av Dr tou 

renço Peiuinho, 96-D - 

40 - Teletone 20261 

Aveiro 

SAPATARIA BRASIL 

Rua Vasco da Gama 
72 - Telefone 63757 
Agueda 

RESTAURANTE ARCO 

VELHO - Rua Vasco da 
Gama, 75 Agueda 

BOLINAO - Cabeleirer 

ro Homens Teletone 

21176 - Aveiro 

ARTIFIBRA 

  

  

  

  
Fabricc 

Fibras de Vidro s 
Bernardo 

  

CENTRO COMERCIAL 
CACIENSE - Rua Lus 

de Camoes, 58 - Cacia 

REPORTAGENS FOTO 
GRAFICAS - Rua Direi 

ta, 66 - Quinta do Pi- 
cado. Teletone 29144 
Aveiro 

  

LIN- INSTITUTO DE 

GUAS E TRADUCAO 

Internatonal House 
Cursos de 
Frances. Ingles Aber- 
tas inscrições. Rua 
Domingos Carrancho 

(Aos Arcos) - Aveiro 

Alemao 

OFICINA AUTOMOVEIS 

225 m2, centro da cr 
dade, trespassa-se 
Teletones 26256 
21788 - Aveiro 

LOJA, centro da cida- 
de, duas trentes. Ren- 
da barata Teletone 

  

24569 - 26156 - Aveiro 
  

PUB-BAR trespassa- 
-se. Intormaçoes Tele- 
tom D1b: Aveiro 

  

  

MERCADO 2 FREN- 

TES/2 lojas, trespassa- 
se Telefone 61797 - 
Agueda 

CABELEIREIRO/SENHO 

RAS moderno, centro 
da cidade trespas- 
sa-se Resposta ao 
“Diano de Aveiro” ao 
no 125 

    

ro wespassa-se 2500 
contus renda barata. 
Telerone 24720 
Aveiro 

FLORISTA bem toc ul 

zada, aberta aos tins 
de sematia cometcial- 
mente realizada, lres 
passa-se Teletone 
22358 - Aveiro 

MINIMERCADO Tres- 

passa-se na Avenida 

Central,203 - Gatanha 

da Nazare Contactar 
no tocal 

    

CITROEN GS. vende- 
se: Teletone 623928 - 
Agueda 

  

- 1983, 

vende-se Teleione 
23237 - Aveiro 

CARRINHA VOLKSWA- 

GEN Mista vende-se 

Estado novo Telefone 
622193 - agueda 

  

Contactar:   

Fernando Ferreira 
dos Santos & C.º. Lda. 
Alagoas de Esgueira — 3800 AVEIRO 

ADMITE 
2 SERRALHEIROS 
2 SOLDADORES 

Das 9 às 19 horas, pelos telefones 

29395/29326, ou na morada acima indicada.     

  

    

publicar. 

[8
 | 

mais. 

«Telefone   

COMO ANUNCIAR 
Para beneficiar desta iniciativa do «DIÁRIO DE 

AVEIRO», publicando anúncios nesta secção, o leitor 
poderá proceder de uma das formas seguintes: 

1 — Dirigir-se ao «Diário de Aveiro», 
Av. Dr. Lourenço Peixinho, 96-1.º B, 3800 
AVEIRO, apresentando um exemplar do dia do 
nosso Jornal (a que depois será retirado o 
cabeçalho) e apresentar o texto que pretende 

No caso desse texto ter apenas 5 palavras (ou 
menos) nada tem a pagar. 
Se, no entanto, o leitor pretender publicar um 
número superior de palavras, pagará apenas 15800 
por cada palavra além das cinco. 

O leitor mete num envelope o texto que quer ver 
publicado, juntamente com o cabeçalho do nosso 
Jornal (logotipo impresso na primeira página) e 
envia pelos CTT o referido envelope para a 
morada indicada. 
Neste caso, se o texto exceder as cinco palavras 
juntará tantos selos de 15$00 quantas as palavras a 

NOTA: Todas as indicações 
. «+.» OU «Rua das 

contam apenas como uma palavra. 

na 

  

  

  

Telefone 26923   

INGLÊS 
FRANCÊS 
ALEMÃO 

INSTITUTO DE LÍNGUAS E TRADUÇÃO 

APRENDA BEM 

LÍNGUAS 
Com Professores da Nacionalidade Formados 
Especificamente para o Ensino da Sua Língua. 

ABERTAS AS INSCRIÇÕES 

A Experiência de 7 anos em Aveiro aliada à 
Experiência de 35 anos da International House 

em todo o mundo. 

international 

Rua Domingos Carrancho, 1-1.º (aos Arcos) 

house 

3800 AVEIRO   
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Sindicato 
página 

dos Quadros Técnicos do Estado 
reclama aumentos de 12 por cento 

O Sindicato dos Quadros Técnicos do 
Estado (STE) reclamou ontem uma 
actualização salarial mínima de 12 por 
cento para 1988 na função pública. Em 
conferência de imprensa, o STE afirmou 
ue esta proposta tem em conta uma in- 
lação previsivelde 8 por cento em 1988, 

um ganho de produtividade de 2,7 por 
cento e uma recuperação de 1,3 por cento 
no poder de compra. 

O Sindicato dos Quadros Técnicos do Estado 
reivindica uma actualização das comparticipa- 
ções da assistência na doença em percentagens 
entre os 12 e os 47 por cento, aumentos de 12 por 
cento nas pensões e a atribuição de um décimo- 
-quarto mes de pensão, correspondente ao subsi- 
dio de férias. 

Os dirigentes sindicais defenderam a actuali- 
zação do subsídio de almoço para 300 escudos e a 
equiparação das diuturnidades na função pública 
às dos militares (2.700 escudos em 1987). 

Num documento de 31 páginas, entregue ao 
Governo e ontem divulgado, os responsáveis do 
STE propõem que, em 1988, todos os quadros 
inseridos na carreira técnica & técnica superior, 
com quatro anos de serviço classificado de bom 
na mesma categoria, passem à categoria superior, 
ficando como supra-numerários. 

O sindicato defende, ainda, que os quadros da 

função pública passem a ter remunerações 
acessórias de 30 por cento em 1988. 60 por cento 
em 1989 e 90 por cento em 1990 por forma a 
equiparar progressivamente os que não têm 
remunerações acessórias aos que já as recebem. 

Espanha é o primeiro 
investidor estrangeiro 
em Portugal 

Portugal investiu em Espanha, nos 
primeiros sete meses deste ano, um total 
de 200.557 mil pesetas, ou seja, 29 vezes 
menos do que a Espanha investiu em Por- 
tugal, revelaram, em Madrid, fontes da 
Secretaria de Estado do Comércio. 

No primeiro semestre deste ano, os 
investimentos espanhóis em Portugal to- 
talizaram 5.900 milhões de pesetas, o que 
fez da Espanha o primeiro investidor es- 
trangeiro em Portugal. 

O total dos investimentos estrangeiros 
em Espanha, nos primeiros sete meses 
deste ano, foram de 349.000 milhões de 
pesetas. 

No mês de Julho, os investimentos 
portugueses em Espanha somaram 
52.425.000 pesetas, das quais 47,6 mi- 
lhões foram aplicados no sector do co- 
mércio e restaurantes e 4,8 milhões em 
instituições financeiras e seguros. 
  

Um português 
descobriu 
a Califórnia 

há 445 anos 
O governador da Califórnia, Hon George 

Deulmejlan, proclamou o dia 28 de Setembro de 
1987, como o Dia de Cabrilho na Califórnia, em 
ronra do navegador português João Rodrigues 
Cabrilho. 

Cabrilho descobriu a Califômia (por mar) em 
28 de Setembro de 1542. 

O «Jornal Português», de Church Lane, San 
Pablo, Califórnia, refere que há muitos anos que 
vem relembrando a data da descoberta da Califór- 
mia, através de edições especiais dedicadas às 
zomemorações deste importante acontecimento 
histórico, em que se destaca a figura (aliás, pouco 
«conhecida em Portugal) de Rodrigues Cabnilho». 

Há 445 anos. o navegador português, ao ser- 
viço dos reis de Espanha, e comandando uma 
pequena esquadra de dois navios (o «San Sal- 
vador» e o «Victória»), partiu de Navidad, no 
México, a 25 de Junho de 1542 e chegou à Baia 
de San Diego, no dia 28 de Setembro daquele 
ano. 

O jornal da comunidade portuguesa refere 
ainda que desde a fundação, há cerca de SO anos, 
que os Clubes Cívico Cabrilho da Califómia 
celebram esta efeméride com várias actividades 

“sociais e cívicas, através do Estado.   

O total dos investimentos estrangeiros 
directos em Espanha foi, em Julho, de 
84.889 milhões de pesetas. 

Durante os sete primeiros meses de 
1986, o total do investimento directo foi 
de 404.000 milhões de pesetas e o inves- 
timento português foi de 292 milhões de 
pesetas.   

Os dirigentes do STE afirmam que quando na 
Europa a parte dos salários no rendimento na- 
cional está a crescer e há países que já atingiram 
70 por cento, é «de todo incompreensível que se 

reduza à parte do trabalho no rendimento na- 
cional» em Portugal, de 46 por cento para 44 por 
cento nos próximos anos. 

Afirmaram que a actualização salarial da fun- 
ção pública em 1987 foi de 11,5 por cento mas a 
inflação foi de 9,9 por cento em Agosto e per- 
guntaram onde está o correspondente ao acrés- 
cimo de produtividade de 2,7 por cento e de 2,0 
por cento de recuperação do poder de compra 
perdido. 

O documento do STE apresentado ao Go- 
verno desenvolve a proposta de um novo de- 
senvolvimento para as carreiras técnicas e di- 
rigentes a partir de 1989. 

  

Forças moçambicanas 

e tanzanianas 
destruiram base 

da RENAMO 
Tropas moçambicanas € tanzanianas destrui- 

ram a base da RENAMO em Mogovolas, provín- 
cia de Nampula, no norte de Moçambique, após 
seis dias de operações, disse ontem uma fonte 
militar moçambicana. 

A fonte acrescentou que a base, situada na 
sede do distrito de Nametil, foi destruída domin- 
go e que na operação de assalto foram mortos dez 
rebeldes e capturados nove. 

A fonte militar disse ainda que entre os captu- 
rados contam-se cinco crianças com idades com- 
preendidas entre oito e 12 anos. 

  

  

Uma cena que espelha bem os horrores da guerra: familiares nicaraguenses despedem- 

-se depois de terem passado um dia juntos — é que uns são pró-sandinistas e outros vivem 

num campo de refugiados nas Honduras. Telefoto Reuter/Lusa — «Diário de Aveiro» 

Assinados acordos 
de cooperação luso-angolanos 

Os ministros portugueses e angolanos a 
Negócios Estrangeiros e da Educação assinaram 
ontem, no Palácio das Necessidades, um con- 
junto de acordos e protocolos no âmbito da 
cooperação bilateral. 

O chefe da diplomacia portuguesa salientou, 
durante a cerimónia, que os acordos, redigidos 
«num tempo recorde», traduzem, pela sua 
importância, a «vontade política» de ambas as 
partes de dinamizar e intensificar a cooperação 
bilateral. 

João de Deus Pinheiro revelou que outros 
acordos já foram abordados e analisados e 
poderão vir a ser concluídos num futuro próximo. 

Os documentos ontem assinados pelo minis- 
tro português dos Negócios Estrangeiros e o seu 
homólogo angolano, Afonso Van Dunem 
(N"Binda), incluem um acordo geral de coo- 
peração económica e um protocolo adicional, 
sobre financiamento da cooperação. 

O texto do acordo frisa, no artigo quatro, que 
«as duas partes acordam impulsionar a coope- 
ração técnico-económica», tendo em vista a 
constituição de empresas mistas, celebração de 
contratos de gestão, recrutamento e contratação 
de cooperantes, formação de quadros e realização 
de estudos e projectos: 

     PELO MUNDO 
UASE MEIO MILHÃO 

EM CONTACTO COM SIDA 
Entre 300.000 e 500.000 pessoas esti- 

veram, em França, em contacto com o vírus 
causador da Síndroma da Imunodeficiência 
Adquirida (SIDA), disse segunda-feira em 
Paris Jean-Claude Cherman, pesquisador do 
Instituto Pasteur. O especialista fez os seus 
cálculos na base do número de pessoas sero- 
positivas, nas Jornadas Internacionais Far- 
macológicas, que actualmente se realizam em 
Paris. Cherman disse considerar conveniente 
a realização de campanhas de informação 
sobre a utilização de preservativos. Para ele, 
uma das razões pelas quais o Japão tem tão 
poucos casos de doentes de SIDA pode resi, 
dir, precisamente, no facto de a sua população 
masculina fazer maior uso dos preservativos, 
Cherman considerou ainda que as farmácias 
deveriam vender «sem reticências algumas» 
seringas aos drogados. 

FILIPINAS: 
MILITARES 

EM ESTADO DE ALERTA 
Os militares filipinos foram ontem colo: 

cados em estado de alerta devido à marcha 
fúnebre iniciada por simpatizantes de Leandro 
Alejandro morto há 10 dias por desconhe: 
cidos. Centenas de simpatizantes do lides 
esquerdista filipino partiram do campo dá 
Universidade na cidade suburbana de Quezor 
para a marcha de 27 quilómetros pelas prin 
cipais avenidas até ao Palácio Presidencial e à 
aldeia dos pescadores de Navotas, onde terá 
lugar o enterro de Alejandro. Grupos esquerd; 
istas pediram aos militares para não apa; 
recerem durante a manifestação, qualificada 
de «Dia Nacional de Protesto» pelos organi. 
zadores. Leandro Alejandro, secretário-gera 
da Bayan, organização política que ram 
grupos de esquerda, foi baleado há 10 dias poi 
desconhecidos e a sua viúva acusou a Pre) 
sidente Cory Aquino pelo assassínio. 

BOMBA EXPLODIU 
PERTO DE ESTÁDIO 
SUL-AFRICANO 

Uma bomba explodiu segunda-feira | 
noite um automóvel em Joanesburgo, pró 
ximo de um estádio onde se disputava ur 
combate de boxe entre o norte-americant 
Bernard Benton e o sul-africano Pierri 
Coetzer — informou a polícia. A explosa 
não causou vítimas. Um segunda bomba fo 
encontrada mais tarde sob outro veículo e feit 
explodir pela polícia. Segundo a polícia 
ambos os engenhos eram minas magnéticas d! 
fraca potência. 

FORTE SUBIDA DO DOLAR 
EM TÓQUIO 

O dólar registou ontem forte subid: mi 
abertura do mercado de Tóquio, Fanhç 
cerca de dois ienes, ao cotar-se a 146,05 co” | 

144,22 na segunda-feira. O nível mais alto 
dólar registado recentemente foi em 19 dt 
Agosto último quando se cotou a 145,2 iencs 
A subida do dólar traduz a satisfação do; 
operadores na sequência da decisão, tomad; 
sábado em Washington, pelo «Grupo do 
Sete» países mais industrializados de recon 
duzir o acordo do Louvre sobre taxas d 
câmbio. a 

IMPERADOR DO JAPAO 
NÃO TEM CANCRO 

O imperador Hirohito do Japão, de & 
anos, que foi submetido a uma operaçã 
cirúrgica ao pâncreas é aos intestinos | 
semana passada, não tem cancro — anunciot 
ontem o cirurgião-chefe da corte imperial. € 
doutor Akira Takagi disse numa conferênci, 
de Imprensa que não tinha sido encontradt 
tecido canceroso na parte do pâncreas dé 
monarca cortada durante a operação realizad! 
no dia 22, a primeira a que Hirohito si 
submeteu. «(O imperador está a fazer pro 
gressos regulares» — disse Takagi. O prin 
cipe herdeiro, Akihito, e a mulher, princês: 
Michiko, decidiram entretanto encurtar de 1! 
para oito dias uma viagem prevista ao 
Estados Unidos, em consequência da doenç: 
do imperador. 

MOSCOVITAS NÃO QUEREM 
PAGAR RENDA 

NAS CASAS DO ESTADO 
A Câmara Municipal de Moscovo está 

perder cerca de três milhões de rublos por mé' 
(700.000 contos) porque os inquilinos da 
casas do Estado recusam pagar as rendas 
revelou o jornal oficial comunista «Pravda» 
Em Julho deste ano, rendas num total de 3,1 
milhões de rublos não foram pagas pele 
inquilinos, que «decidiram desafiar o Estado 
— acrecentou o «Pravda» na sua edição d 
segunda-feira. Em toda a federação russa, 
maior das 15 Repúblicas da União Soviétics 
o Estado perdeu 11 milhões de mblos (cerc 
de 2,4 milhões de contos) em rendas que nã   foram pagas em Julho. 
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